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Ледяной приём
На защиту Севморпути встал смешанный авиакорпус

Богдан Степовой, Алексей Рамм

С еверный морской путь будет защи-
щать смешанный арктический авиа-

корпус. Он был сформирован в составе 
Северного флота ВМФ РФ и уже присту-
пил к выполнению задач. В него вош-
ли два истребительных, смешанный 
и вертолётный авиаполки. Новое бое-
вое формирование будет прикрывать 
не только важную арктическую транс-
портную артерию, но и северные остро-
ва от воздушных, наземных, надводных 
и подводных сил противника. Экспер-
ты отмечают, что принадлежность Сев-
морпути России оспаривается другими 
странами, поэтому властям необходимо 
укреплять северные границы.

В составе Северного флота сформи-
рован смешанный авиационный кор-
пус (САК). Новое объединение созда-
но на базе 45-й армии ВВС и ПВО. Одна 
из главных задач САК — защита Север-
ного морского пути от воздушных, на-
земных, надводных и подводных сил 
противника, рассказали «Известиям» 
источники в военном ведомстве.

В состав Объединённого коман-
дования Северного флота входила 
45-я армия ВВС и ПВО. Теперь приня-
то решение передать армию в состав 
вновь формирующегося Ленинград-
ского военного округа. Планировалось, 
что в составе ЛенВО будет сформиро-
вана с нуля новая воздуш-
ная армия. 

Почему Вашингтон 
не может продавить 
расширение НАТО 03

Израиль заявил  
о развитии  
операции в Газе 03

Что стало причиной 
новых беспорядков  
в Белграде 03

Граждане получат 
кредит только  
после предоставления 
ИНН 04

Какие события ждут 
рынок в последние 
дни года 04

Власти хотят ввести 
субсидии на перевозки 
топлива по железной 
дороге 05

Росбанк сможет 
выкупить 
принадлежащие  
Societe Generale  
акции 04

Как регионы  
меняют позицию  
по ограничению 
абортов 05

В издательствах 
выросла доля 
российских  
авторов  07

Почему «Мятежную 
Луну» сравнивают  
с франшизой  
Лукаса 07

Билли Айлиш  
решила больше  
не шептаться 07

Дмитрий Бивол 
деклассировал 
Линдона Артура 08

Петросян обошла 
Муравьёву  
и Валиеву 08

Команда Медведева 
выиграла турнир  
в Абу-Даби 08

«Мы будем для них 
низшим сортом»
Почему жители Приднестровья  
не хотят в состав Молдавии и ЕС

Звоночек бывшему
Подельник чекиста-миллиардера Черкалина 
неожиданно заговорил в суде

 

02 06 05

02

Что есть даром
Налог за передачу продуктов 
нуждающимся предлагают отменить

№243
(31426)

25 декабря 2023
Понедельник

d

bb

c

Сдельный вес
Власти перевыполнили план по приватизации в 16 раз

Мария Строителева

Поступления в бюджет от приватизации 
выросли до 28,9 млрд рублей в 2023-м, 

сообщили «Известиям» в Росимуществе. 
Это в 16 раз больше плана на год (1,8 млрд). 
В частности, закрыто две крупные сделки: 
продажа порта Бронка в Санкт-Петербурге 
и акций «Кучуксульфата» в Алтайском крае. 
Впрочем, в контексте бюджета поступив-
шая сумма довольно мала — менее 1% всех 
доходов. Но в следующем году темпы со-
бираются наращивать: Минфин уже за-
явил о возможной приватизации 30 ком-
паний. Это могут быть Сбер, «РусГидро» 
и «Совкомфлот», предположили эксперты.

Федеральный бюджет в этом году по-
лучил от приватизации 28,9 млрд рублей, 
рассказали «Известиям» в Росимуще-
стве. Из них от продажи корпоративных 
активов поступило 27,3 млрд, а от реали-
зации имущества госказны — 1,6 млрд 
рублей, добавили там. Всего власти 
рассчитывали заработать на этой ста-
тье 1,8 млрд по итогам года, сообщали 
ранее «Известиям» в Минфине. Таким 
образом, план был перевыполнен в 16 раз.

В Росимуществе также рассказали: 
более 1,8 млрд рублей будет перечислено 
по итогам года в бюджет Фонда пенсион-
ного и социального страхования от про-
дажи коррупционного имущества.

План по поступлениям от привати-
зации перевыполнили благодаря двум 
крупным сделкам — продаже в Санкт-
Петербурге компании «Феникс», управ-
ляющей портом Бронка, и реализации 
акций предприятия «Кучуксульфат» 
в Алтайском крае, отметил руководитель 
департамента инвестиционного консал-
тинга и оценки аудиторско-консалтин-
говой сети FinExpertiza Вита-
лий Аристархов. 

Знание силы
Кого политические партии выдвинули  
на пост президента страны

Алёна Нефёдова

П олитические партии к 24 декабря 
определились с кандидатами на вы-

боры президента России, которые пройдут 
в марте 2024 года. Ими стали Леонид Слуц-
кий от ЛДПР, Николай Харитонов от КПРФ 
и Владислав Даванков от «Новых людей», 
которые в этот же день объединились 
с Партией роста. Единороссы единоглас-
но поддержали кандидатуру действующе-
го главы государства Владимира Путина. 
Эту же позицию заняла и «Справедливая 
Россия — За правду», не ставшая выдвигать 
своего кандидата на пост президента. В це-
лом же, по данным ЦИК России, на участие 
в грядущих выборах сегодня претендуют 
почти 30 человек. О том, сколько россиян 
смогут отдать голоса онлайн и каких на-
блюдателей будут привлекать на участ-
ки, — в материале «Известий».

Подготовка к выборам-2024 постепен-
но набирает обороты. Уходящая неде-
ля завершилась партийными съездами 
парламентских партий, где из пяти сил, 
заседающих в Госдуме, свои кандидату-
ры в итоге выдвинули ЛДПР, КПРФ и «Но-
вые люди». Одним из первых о намере-
нии принять участие в президентской 
гонке заявил лидер либерал-демокра-
тов Леонид Слуцкий — его кандидатуру 
съезд единогласно избрал ещё 19 дека-
бря. До этого от ЛДПР на пост президента 
обычно претендовал ныне покойный ос-
нователь партии — Владимир Жиринов-
ский, за которого в 2018 году проголосо-
вали около 5,65% избирателей.

Изменили своего традиционного кан-
дидата и коммунисты. Многие ожидали, 
что на выборах вновь сможет появить-
ся лидер КПРФ Геннадий Зюганов. Одна-
ко 23 декабря на предвыборном съезде 
в подмосковных «Снегирях» коммуни-
сты выдвинули единственного претен-
дента — депутата Госдумы Николая Ха-
ритонова. Его поддержали 175 делегатов 
из 188 (шестеро высказались против). 
К слову, у Харитонова уже был опыт борь-
бы за президентское кресло — он участво-
вал в кампании в 2004 году. Тогда он на-
брал 13,69% голосов и занял второе место.

Неожиданный поворот в предвыбор-
ной гонке произошёл на съезде «Новых 
людей». Они подписали соглашение 
об объединении с Партией роста — под-
писи под документом поставили ли-
деры двух политических сил Алексей 
Нечаев и Борис Титов. Следом они вы-
двинули единого кандидата на участие 
в президентских выборах — им стал ви-
це-спикер Госдумы Владислав Даванков. 
Политик в сентябре пытался бороться 
за место мэра Москвы: тогда он занял 
четвёртое место, получив 5,34% голосов 
избирателей.

— Сейчас речь идёт о слиянии двух 
партий. Это вполне логичная история — 
они близки по духу, по идеологическо-
му базису. Это усилит кампанию. Конеч-
но, это не просто некая предвыборная 
история с объединением. «Новые люди» — 
партия новая, но тем не менее имеет 
фракцию в Государственной думе. Пар-
тия роста фракции не имеет, но обладает 
более глубоким опытом работы в регио-
нальных парламентах и избирательных 
кампаниях. И синергия позволит партию 
развивать, — считает полито-
лог Алексей Мартынов.

«В тексте новой сметы ОБСЕ никаких 
упоминаний о ситуации на Украине нет»
Постпред РФ при организации Александр Лукашевич —  
о принятии бюджета на 2024 год и кризисе этой структуры

Семён Бойков

З ападные страны и руководство ОБСЕ 
согласились изъять из текста сметы 

бюджета на 2024 год упоминания о «во-
йне против Украины», заявил в интервью 
«Известиям» постпред РФ при ОБСЕ Алек-
сандр Лукашевич. По словам дипломата, 
теперь отсутствуют политические пре-
пятствия для одобрения бюджета кон-
сенсусом — и остаётся лишь согласовать 
объёмы ассигнований. Он подчеркнул: 
Россия, стоявшая у истоков хельсинкско-

го процесса, старается сохранить ОБСЕ 
как инструмент диалога в целях сниже-
ния рисков обострения конфронтации. 
Хотя Александр Лукашевич заметил, что 
ОБСЕ как структура для равноправного 
взаимодействия по широкому спектру 
проблем «существенно деградировала».

С 30 ноября по 1 декабря в Скопье про-
шло заседание СМИД ОБСЕ. Действу-
ющий председатель ОБСЕ глава МИД 
Северной Македонии Буяр Османи 
(в 2024 году председательство в орга-

низации перейдёт к Мальте) ранее со-
общил: в ОБСЕ не достигли консенсу-
са по вопросу дальнейшего участия РФ 
в работе организации. Сколько запад-
ных стран выступает за сохранение член-
ства России в ОБСЕ?

Вопрос дальнейшего участия Рос-
сии в работе ОБСЕ не стоял в повестке 
дня СМИД в Скопье. Убеждены, что ге-
ополитические разногласия не должны 
рассматриваться как повод для разры-
ва дипломатических комму-
никаций. 

В НОМЕРЕ 

Порт Бронка — единственный глубоководный терминал в Большом порту Санкт-Петербурга

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 25.12.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,8598   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,1577   ДИРХАМ ОАЭ 25,0344   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,6986   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2267   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2012   ДОЛЛАР США 91,9389   ЕВРО 101,2863   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6479 
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«Контратаки 
практически 
закончились»
Как артиллеристы  
уничтожают технику врага  
на донецком направлении
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Знание силы
A Ещё две парламентские 

партии по итогам съез-
дов выдвигать претендентов не ста-
ли. «Справедливая Россия — За прав-
ду» поддержала действующего главу 
государства. Это не стало сюрпризом: 
о своём решении лидер Сергей Миро-
нов заявлял ещё в мае и повторил са-
мому президенту на встрече лидеров 
фракций с Владимиром Путиным.

Аналогичное решение приняла и ве-
дущая политическая сила страны — 
«Единая Россия». На съезде 17 декабря 
на международной выставке-форуме 
«Россия» партия единогласно поддер-
жала кандидатуру Владимира Путина, 
которого единороссы и так де-факто 
признают своим лидером.

Сам же президент решил идти 
на выборы как самовыдвиженец — 
в случае победы он станет главой го-
сударства в пятый раз. О намерении 
выдвинуть свою кандидатуру на гря-
дущих выборах он заявил 8 декабря по-
сле вручения «Золотых Звёзд» Героям 
России в Кремле. Уже 18 декабря Вла-
димир Путин предоставил в избира-
тельную комиссию пакет документов, 
которые требуются для выдвижения. 
В его поддержку зарегистрировалась 
инициативная группа численностью 
более 750 человек, среди которых — 
известные политики, учёные, деяте-
ли культуры и спортсмены.

Согласно закону, самовыдвиженцу 
на президентских выборах необходи-
мо собрать в свою поддержку не менее 
300 тыс. подписей избирателей, чтобы 
на каждый субъект РФ приходилось 
не менее 7,5 тыс. подписей людей, про-
живающих на его территории. Их сбор 
в поддержку действующего лидера на-
чался уже 23 декабря. Подписные ли-
сты нужно предоставить в ЦИК РФ 
до 31 января, после чего Центризбир-
ком проверит их, рассмотрит и в тече-
ние десяти дней примет решение о ре-
гистрации кандидата. Кандидатам же 
от парламентских партий, а именно Ле-
ониду Слуцкому, Николаю Харитонову 
и Владиславу Даванкову подписи мож-
но не собирать.

По данным ЦИК России, число пре-
тендентов на выдвижение кандидата-
ми достигло почти трёх десятков че-
ловек.

— Многие наши коллеги сейчас 
на съездах претендентов, которых уже 
29, — сказала глава ЦИК РФ Элла Пам-
филова на одном из заседаний.

Выборы п рези ден та Росси и 
в 2024 году впервые в истории прод-
лятся три дня — 15, 16 и 17 марта. Кро-
ме того, в этот раз главу государства 
жителям некоторых регионов можно 
будет избирать онлайн. Такое право 
будет примерно у 38 млн избирателей 
из 29 субъектов РФ, включая Крым, Се-
вастополь и Москву.

Серьёзная подготовка началась 
и к традиционному голосованию 
на участках. Как рассказали «Извести-
ям» в Независимом общественном мо-
ниторинге (НОМ), почти во всех реги-
онах РФ начали работу общественные 
штабы по наблюдению за выборами 
президента. В остальных работа нач-
нётся уже в январе.

Идёт и подготовка общественных 
наблюдателей — к предстоящим вы-
борам планируется обучить свыше 
200 тыс. человек. При этом Россия допу-
стит на мартовские выборы и всех зару-
бежных наблюдателей, которые поедут 
«с чистыми помыслами», а не с целью 
расшатать внутреннюю ситуацию, за-
явила ранее в ответ на вопрос «Изве-
стий» спикер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко. Сейчас, по её словам, 
уже готовятся приглашения, в том чис-
ле международным парламентским ор-
ганизациям и структурам.

Основной темой предвыборной 
кампании станет ситуация вокруг СВО, 
полагает Алексей Мартынов. И тут, 
по его мнению, важно обратить внима-
ние не только на внутриполитическую 
составляющую: важны и поддержка 
российских военнослужащих и их се-
мей, и в целом решение социальных 
вопросов, которые так или иначе свя-
заны со специальной военной опера-
цией. Не менее значимым будет и меж-
дународное направление, поскольку 
СВО напрямую связана с формирова-
нием многополярного мира. Кандида-
там придётся сформулировать чёткую 
позицию относительно того, как они 
видят жизнь государства в условиях 
санкционного давления и противосто-
яния с коллективным Западом, доба-
вил эксперт.

Ледяной приём
A Но, по словам источников 

«Известий», от такого реше-
ния отказались.

В состав смешанного авиационно-
го корпуса Северного флота вошли два 
корабельных истребительных авиаци-
онных полка — 279-й и 100-й. А также 
смешанный авиационный полк — на его 
вооружении стоят транспортные само-
лёты Ан-12 и Ан-26 и противолодочные 
Ил-38Н. Пополнил САК и вертолётный 
полк, оснащённый поисково-спаса-
тельными и противолодочными Ка-27, 
транспортно-ударными Ка-29 и Ми-
8АМТШ/МТВ-5.

Помимо авиации в распоряжении 
командования корпуса есть зенитно-
ракетные и радиотехнические полки.

Авиационная техника смешанно-
го авиационного корпуса уже присту-
пила к дежурству на российских ар-
ктических военных базах. В частности, 
истребители Су-33 и МиГ-29КР кора-
бельных авиационных полков выпол-
няют задачи по прикрытию Северно-
го морского пути и других арктических 
регионов на аэродроме Рогачёво на Но-
вой Земле.

На коллегии Минобороны РФ 19 де-
кабря глава военного ведомства Сергей 
Шойгу сообщил, что в этом году в со-
ставе вооружённых сил были сформи-
рованы полностью укомплектованные 
и оснащённые две общевойсковые ар-
мии, 50 соединений и воинских частей, 
в том числе четыре дивизии, 18 бригад, 
28 полков, а также смешанный авиаци-
онный корпус.

Между вновь формируемым Ле-
нинградским военным округом и Се-
верным флотом поделили зоны ответ-
ственности, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Дмитрий Болтенков.

— ЛенВО будет отвечать за оборону 
границы с Финляндией и Норвегией, — 
считает он. — Северный флот будет при-
крывать важные военно-морские базы, 
острова, Северный морской путь, наши 
корабли в Баренцевом и других морях. 
Задачи у нового смешанного авиакор-
пуса будут оборонительные. Спокойно 
на нашем Севере не будет. За послед-
ние годы активность кораблей и са-
молётов-шпионов на наших северных 
границах увеличилась в разы, и тенден-
ция к её снижению не просматривает-
ся. Наоборот, она будет только расти. 
Страны НАТО и ряд других фактиче-
ски ведут против нас необъявленную 
войну. В случае обострения обстанов-
ки Северному флоту предстоит пере-
крыть доступ недружественным фло-
там в воды Севморпути. Для решения 
этой задачи нужна авиация.

Авиационный корпус будет играть 
важнейшую роль в арктических широ-
тах, согласен заслуженный лётчик-ис-
пытатель, Герой России Игорь Маликов.

— Северные границы одно время 
были плохо защищены, — отметил 
он. — Считалось, что там малодоступ-
ные территории и угрозы оттуда ждать 
не стоит. Но это не так. Любой бомбар-
дировщик из района Северного полю-
са может нанести удар дальнобойными 
крылатыми ракетами по нашей терри-

тории. Эту возможность надо исклю-
чить. А самое важное — США и ряд дру-
гих стран сейчас оспаривают наше 
право на Севморпуть.

СМП — это кратчайшая морская ар-
терия из Европы в Азию. А значит, боль-
шие деньги, объяснил он.

— Многих они привлекают, — отметил 
Маликов. — Если мы сегодня не укре-
пим арктическое направление, завтра 
там будут плавать американцы. Но это 
наши воды, и мы их должны охранять.

Лётчики смешанного авиационного 
корпуса Северного флота уже начали 
проводить учения. В частности, учебно-
тренировочные полёты на самолётах 
Ил-38 над Баренцевым морем. В част-
ности, 21 декабря эти самолёты отра-
ботали задачи по групповому поиску 
и слежению за подлодками условного 
противника с комплексным примене-
нием радиолокационных и гидроаку-
стических средств. Полётные задания 
выполнялись в условиях полярной ночи.

Главной целью полётов стало повы-
шение слаженности действий лётчиков 
в составе групп при выполнении задач 
по предназначению, сообщили в пресс-
службе Северного флота.

24  декабря на Северном флоте 
прошли учения по организации охра-
ны и обороны аэродрома смешанно-
го авиационного корпуса. На них во-
еннослужащим продемонстрировали 
особенности применения беспилотных 
летательных аппаратов квадрокоптер-
ного типа и способы борьбы с ними.

До этого над Кольским полуостро-
вом и Баренцевым морем летчики вер-
толётов Ка-27 отработали взаимодей-
ствие с группой руководства во время 
полётов при низких температурах.

Минобороны РФ с 1 декабря присту-
пило к выполнению поручения прези-
дента по наращиванию вооружённых 
сил до 1 млн 320 тыс. человек. Также 
продолжается формирование Ленин-
градского и Московского военных 
округов на фоне вступления в НАТО 
Финляндии и предстоящего вступле-
ния Швеции. При их формировании 
также учитывается и договорённость 
между Вашингтоном и Хельсинки 
об использовании американцами фин-
ских военных объектов, в частности 
авиационных баз.

«Известия» уже писали, что Мино-
бороны РФ приняло решение создать 
и развернуть новые полки военно-
транспортной авиации на главных стра-
тегических направлениях — западном, 
северном и южном. А на Дальнем Вос-
токе первый из них уже создан. Полки 
оснастят транспортными самолётами 
Ил-76, Ан-26 и, возможно, вертолётами 
Ми-26. Новые части позволят опера-
тивнее перебрасывать силы и средства 
на угрожаемые направления — это не-
обходимо в условиях непростой воен-
но-политической обстановки.

«Мы будем для них низшим сортом»
Жители Приднестровья — о начале переговоров о вступлении Кишинёва в ЕС и будущем своей республики

Валентин Логинов

Г раждане непризнанной Придне-
стровской Молдавской Республики 

не хотят возвращаться в состав Молда-
вии — ни ради смягчения экономиче-
ских ограничений, в которых они жи-
вут, ни ради присоединения региона 
к Евросоюзу. Об этом «Известиям» рас-
сказали жители Тирасполя. И, пока Ки-
шинёв готовится к открытию перего-
воров, в Приднестровье сомневаются, 
что шансы на положительный для вла-
стей соседней страны итог достижимы. 
Правда, признают, что Молдавию могут 
принять в ЕС, «чтобы дружить против 
кого-то». О настроениях в ПМР — в ма-
териале «Известий».

Решение Брюсселя начать перего-
воры о вступлении в ЕС с Молдавией, 
принятое 14 декабря, вновь ставит пе-
ред Кишинёвом вопрос относительно 
будущей процедуры интеграции стра-
ны в европейские структуры. Приме-
чательно, что молдавские власти при 
этом волнует решение скорее при-
днестровского вопроса, а не социаль-
но-экономических проблем, которые 
существуют в республике. Молдавия — 
одно из беднейших государств Европы 
и вряд ли реально может соответство-
вать критериям членства. Однако по-
литологи изначально утверждали: ре-
шение по поводу молдавской заявки 
со стороны Евросоюза — шаг больше 
политический.

Президент Молдавии Майя Санду 
назвала решение Евросовета успехом 
тех, «кто выбирает демократию... кто 
ходил голосовать, протестовал за сво-
боду и никогда не переставал верить, 
что Молдавия достойна большего». 
Премьер-министр страны Дорин Ре-
чан назвал голосование о начале пе-
реговоров историческим моментом, 
а также расценил как «победу граждан, 
выбравших европейский путь».

Действительно, согласно послед-
ним соцопросам iData, вступления 
Молдавии в состав ЕС хотели бы 59,4%, 
однако доля тех, кто выступает против 
подобного шага, также остаётся вы-
сокой — почти треть (32,5%). Но, если 
сопоставить эти данные с результа-

тами сентябрьских опросов IMAS, об-
щая картина несколько корректирует-
ся: больше половины (56%) населения 
не верят, что страна станет частью Ев-
росоюза.

Для Кишинёва головной болью тем 
не менее может стать совсем другая 
проблема: Приднестровье явно не на-
мерено вести переговоры и вступать 
в Евросоюз — ни в составе Молдавии, 
ни отдельно от неё. Майя Санду при 
этом ранее рассматривала вариант 
вступления в ЕС «по частям», то есть 
без непризнанной республики, а по-
сле создать в Молдавии такие условия, 
чтобы жители ПМР сами захотели ре-
интегрироваться в состав соседней 
страны.

В Приднестровье опросы об отно-
шении местных жителей к вступлению 
в ЕС не проводятся, поскольку этот во-
прос в принципе не стоит на повест-
ке. Однако своей риторикой Киши-
нёв заочно приглашает жителей ПМР 
к дискуссии по этому поводу. Но, судя 
по всему, жители Тирасполя стремят-
ся сохранить свой обособленный ста-
тус, хотя и признают наличие эконо-
мических сложностей, с которыми 
из-за него сталкивается непризнан-
ная республика.

— Зачем нам это (реинтеграция 
в Молдавию. — «Известия»)? Нам и так 
хорошо, без Молдовы. Если мы идём 

в состав Молдовы, законы Молдовы 
и её понятия должны войти в законо-
дательство нашей страны. А нам это 
не нужно, потому что это усугубит си-
туацию в Приднестровье, — отвечает 
молодая девушка на вопрос «Известий».

Аналогичные ответы мы получили 
и от других участников опроса. Среди 
основных причин граждане ПМР на-
зывают националистические настро-
ения молдавских властей, общую не-
устроенность и кризис в Молдавии, 
а также исторически обусловленную 
политическую ориентацию Тираспо-
ля на Москву.

— Эта земля не была Молдовой. Они 
говорят, что это их земля. Это неправ-
да. Больше мы тянемся к России. Так 
оно и будет, — говорит пожилая жи-
тельница приднестровской столицы.

Опасаются жители и неуважитель-
ного отношения к себе со стороны Ки-
шинёва. «Население Молдовы не бу-
дет относиться к нам на равных, как 
к своим гражданам. А мы будем низ-
шим сортом. То есть будет какое-то та-
кое отношение», — комментирует одна 
из девушек.

С другой стороны, собеседник «Из-
вестий» сказал: в целом такой вариант 
развития событий — процедуру реин-
теграции — можно рассмотреть, одна-
ко не на тех условиях, которые дикту-
ет Кишинёв.

— Может, на каких-то очень специ-
альных условиях, да. Чтобы мы были 
максимально обособлены. В таком слу-
чае да. Но не на тех условиях, которые 
диктуют сейчас, нет. Однозначно, — от-
мечает молодой человек.

Одна из жительниц призналась, что 
хотела бы возвращения ПМР в состав 
Молдавии, однако при условии, что 
та откажется от проевропейского курса: 
«Чтобы [ПМР] зашла в состав Молдавии, 
хочу, но чтобы не в Европу». На вопрос, 
хотела бы она, чтобы Приднестровье во-
шло в ЕС в составе Молдавии, ответи-
ла: «Я хотела бы, чтобы все народы жили 
в дружбе и чтобы границы были откры-
ты как раньше». Но при этом отдельно 
оговорилась: «С Россией».

Вообще, ностальгия по былым вре-
менам — один из главных лейтмоти-
вов настроений в Приднестровье. 
«Мы когда-то были вместе, и нам было 
хорошо. Сейчас совершенно измени-
лось время. Вряд ли [я хотела бы, что-
бы Приднестровье вернулось в Молда-
вию]», — говорит одна из собеседниц.

Как заявил «Известиям» депутат 
приднестровского Верховного сове-
та (парламент) Андрей Сафонов, жи-
тели республики отлично знают, с кем 
имеют дело, а потому не покупаются 
на громкие лозунги, которые предла-
гает ЕС.

— Брюсселю и особенно Вашингтону 
с Бухарестом не нужна долгосрочная 
возня с Молдовой, включая выполне-
ние Кишинёвом так называемых до-
машних заданий евробюрократов. Для 
них важно включить Молдову в анти-
российский санитарный кордон. А за-
падные «ястребы» наверняка думают 
и об использовании народа Молдовы 
в качестве «пушечного мяса». Говорили 
же они о необходимости «уничтожить 
Приднестровье», — заявил Сафонов.

Новости  

Дмитрий Астрахань

З ащита блиндажа  — больше 2 м. 
Внутри него оборудованы нары — 

не только для бойцов, но и для расчёта 
орудия. На позициях артиллерии 110-й 
бригады «Известия» узнали, как наши 
солдаты строят защищённые от ракет 
и беспилотников укрепления, а в при-
фронтовом Петровском районе До-
нецка вместе с волонтёрами достави-
ли помощь детям-инвалидам, живущим 
у линии фронта.

— Такой позиции ты больше нигде 
не найдёшь! Может быть, только ког-
да в следующий раз к нам приедешь. 
Всё это сделано вручную, сначала вы-
копана яма, потом уложены брёвна. 
Сверху брёвна, бетон, песок, кирпич 
и земля, — показывает офицер 110-й 
бригады Самара, проводя нас под зем-
лю на позициях противотанковых пу-
шек «Рапира».

По аккуратной лестнице мы захо-
дим в жилой блиндаж с нарами для 
расчёта орудия. По словам наших со-
беседников, над нами больше 2,5 м за-
щиты от вражеского огня, здесь лич-
ный состав может находиться в полной 
безопасности.

— От 152-мм снарядов мы защищены 
полностью. Если калибр больше, зна-
чит, не зря строили. «Пионом» (203-мм 
орудие) попробуй по такой цели попади. 
Ну а «Хаймарс»? Пускай, проверим, зна-
чит, мы заслужили, что на нас такие ра-
кеты тратить будут, — поясняет Самара.

По словам военнослужащих, на до-
нецком направлении у врага заметен 
дефицит боеприпасов по сравнению 
с прошедшим летом. На многих участ-
ках фронта наши войска от обороны 
переходят к наступательным действи-
ям. Падает и качество личного соста-
ва противника.

— Штурмовать они перестали в от-
вет. То есть контратаки практически 
закончились. Они иногда пытают-

ся что-то сделать, но не так, как было 
летом. Тогда они каждый день пыта-
лись что-то у нас отобрать, сейчас — 
нет. Возможно, и боекомплект, и люди 
у врага на других участках фронта сей-
час находятся, — рассказывает Самара.

А вот активность беспилотни-
ков врага, как и глубина их действия, 
только возрастает. Это замечают во-
еннослужащие, а теперь уже и мирные 
жители прифронтовых районов, кото-
рые часто попадают под удары с укра-
инских дронов. Ещё только подъехав 
к позициям артиллеристов, мы почти 
сразу слышим звуки БПЛА и прячем-
ся в укрытие.

Но ждать, чтобы подойти к орудию, 
не приходится. На позициях 110-й бри-
гады из блиндажа можно выйти к «Ра-
пире», не поднимаясь на поверхность, — 
само орудие установлено под землёй. 
Вдоль прохода дополнительно сделаны 
«лисьи норы» — уходящие вбок укры-
тия на случай, если обстрел застанет 
при переходе между помещениями.

Через дверь попадаем в снарядный 
погреб, а из него проходим уже на по-
зицию противотанковой пушки МТ-
12. Над казённой частью орудия бле-
стит новая металлическая вытяжка 
для отвода пороховых газов при ак-
тивной стрельбе. Для гильз — отдель-
ное помещение, которое соединяется 
с огневой позицией трубой в стене. Над 
нами большое количество накатов для 
защиты. Снаружи находится только не-
большая часть ствола, такую позицию 
практически не засечь даже с воздуха.

— На улицу выходишь только, что-
бы пополнить боеприпасы и для рота-
ции. Мы здесь ничего не боимся, сюда 
можно даже 152-мм снарядами наки-
дывать! — объясняет Самара.

Среди тех, кого мы встречаем 
на позициях, многие не просто из ДНР, 
а из прифронтовых районов Донецка. 
Командир орудия Комар, который вме-
сте с Самарой показывает нам резуль-

таты долгой работы по обустройству, 
из Петровского района. Донецкая «Пе-
тровка» упирается в Марьинку, за кото-
рую сейчас идут бои, и это один из са-
мых пострадавших районов столицы 
ДНР. И даже сегодня, когда приближа-
ется вторая годовщина начала СВО 
и десятая войны в Донбассе, этот рай-
он остаётся прифронтовым.

Во многих местах Петровского и Ки-
ровского районов кроме общих про-
блем с водой, которые есть во всём 
городе, нет и света. Часть линий элек-
тропередачи разбита обстрелами, 
а часть пострадала при погодных ката-
клизмах. Восстанавливать их не всег-
да возможно — ремонтные бригады 
и сами попадают под огонь украинской 
артиллерии или бомбёжки с БПЛА.

Отправляемся с одной из волонтёр-
ских групп, доставивших груз из «боль-
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«Контратаки 
практически 
закончились»
Как артиллеристы уничтожают 
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Швецию не НАТО

Юрий Мавашев

Политолог

Комитет по иностранным делам Вели-
кого национального собрания Турции 

возобновит обсуждение заявки Швеции 
в НАТО уже на этой неделе. Вопрос вклю-
чен в повестку дня на 26 декабря, сооб-
щило агентство Bloomberg со ссылкой 
на источники. Процесс вступления Шве-
ции в военно-политический блок НАТО, 
очевидно, всё больше проваливается 
в неопределённость. Кажется, ясности 
не вносят и бесконечные телефонные 
переговоры Байдена и Эрдогана.

За последние две недели прези-
денты США и Турции как минимум 
два раза обсуждали шведскую за-
явку в альянс. И всякий раз стороны 
вынуждены констатировать не про-
сто различия в подходах. Союзни-
ки по НАТО по-разному видят между-
народно-политические приоритеты, 
что отражается и в пресс-релизах. 
Так, 14 декабря по итогам переговоров 
Байдена и Эрдогана именно Белый 
дом обозначал вопрос вступления 
Швеции в НАТО как главный предмет 
обсуждения. По мнению президента 
США, эта проблема должна быть ре-
шена «как можно скорее».

Между тем в Анкаре суть пере-
говоров изложили иначе. Турец-
кая сторона продолжает настаивать 
на приоритетности ближневосточ-
ного кризиса в секторе Газа. Что же 
касается вступления Стокгольма 
в альянс, по этой теме администра-
ция президента Турции дала весь-
ма скупые формулировки в стиле «да, 
и эту проблему мы имеем в виду».

Учитывают турки при выстраи-
вании отношений с американцами 
и другое обстоятельство. Недавнее 
решение Евросоюза о начале перего-
воров с Киевом и Молдавией о при-
соединении к сообществу было вос-
принято как продолжение политики 
США. Причём при полном игнориро-
вании турецких интересов.

И дело не только в том, что Тур-
ция уже более полувека худо-бедно, 
но старалась, будучи старейшим чле-

ном НАТО, соответствовать и высокой 
планке кандидата в ЕС, когда Украина 
и Молдавия стремятся туда менее де-
сятилетия. Отказ преимущественно 
мусульманской Боснии и Герцеговине, 
которой покровительствует Турция, 
лишний раз напомнил об откровен-
но исламофобских подходах со сторо-
ны евробюрократии. В Евросоюзе как 
не было, так и нет ни одной исламской 
страны. К этому отстаивающий тра-
диционные ценности Эрдоган не мо-
жет оставаться равнодушным.

Не говоря уже о том, что соответ-
ствующее решение Брюссель при-
нимал без учёта мнения Будапешта — 
едва ли не самого близкого партнёра 
Анкары в Европе сегодня. Недаром 
19 декабря Эрдоган и Виктор Орбан 
подписали соглашение о приоритет-
ном стратегическом партнёрстве. По-
зиция премьера Венгрии была в том, 
что целесообразнее всего вернуться 
к переговорам о вступлении Украины 
«через пять–десять лет», обратил вни-
мание турецкий эксперт Мурат Еткин.

Президент Эрдоган, судя по его пе-
реговорам с Байденом, отдаёт себе 
отчёт в главном: намерение полу-
чить статус кандидата, как и член-
ство в Евросоюзе, напрямую связано 
с членством в НАТО. Неслучайно поч-
ти все члены европейского объедине-
ния входят и в Североатлантический 
блок. При этом позиции США как пер-
вой скрипки альянса по-прежнему не-
оспоримы. Из этого следует: Амери-
ка в одностороннем порядке диктует 
правила игры, расширяя ЕС и НАТО 
в любом порядке, который её устро-
ит. Спрятаться за многочисленными 
правилами и критериями, предъявля-
емыми евробюрократией кандидатам 
на вступление в Евросоюз, американ-
цам уже практически нереально.

Тем более что Турция за своё полу-
вековое пребывание в НАТО успела 
хорошо изучить мотивы и поведение 
США. Вот почему во время послед-
них официальных переговоров Байде-
на и Эрдогана 19 декабря турецкая сто-
рона предъявила новые условия для 
вступления Швеции в альянс. Теперь 
речь идёт не только о нормализации 
в Газе, поставках Турции истребителей 
F-16, но и о других оборонных закупках. 
По словам Эрдогана, негативное от-
ношение Канады и других союзников 
США по военно-техническому сотруд-
ничеству с Турцией не способству-
ет положительному волеизъявлению 
турецких депутатов. Ведь формально 
именно от последних в 2024 году будет 
зависеть вступление Швеции в блок.

Байден как будто бы согласил-
ся с доводами собеседника, но поста-
вил взаимозависимость этих вопросов 
так, как выгодно США. То есть «утром 

деньги — вечером стулья». Сначала ту-
рецкие депутаты должны положитель-
но решить проблему Швеции, и только 
после этого глава Белого дома сделает 
всё возможное, чтобы военно-техни-
ческое сотрудничество Турции с США 
и союзниками налаживалось.

По всей видимости, в американ-
ском истеблишменте крайне смутное 
представление о турецкой внутрипо-
литической кухне. Возможно, прези-
дент Эрдоган сегодня далеко не самый 
сложный собеседник относительно 
вступления Швеции в НАТО. Турец-
кий политический класс настолько 
негативно относится к США и член-
ству Стокгольма в блоке, что на днях 
произошло примечательное событие.

Глава Партии националистическо-
го движения Турции и главный союз-
ник Эрдогана по коалиции Девлет Бах-
чели дал большое интервью одному 
турецкому изданию. По словам Бахче-
ли, его однопартийцы весьма «холодно 
относятся» к потенциальному одобре-
нию турецкими депутатами шведской 
заявки. Сначала коллективный Запад 
должен выполнить несколько условий 
Анкары по Израилю и Палестине.

В числе прочего речь идёт о при-
знании Палестины со столицей в Вос-
точном Иерусалиме, компенсациях 
пострадавшим и суде над действую-
щем премьером Израиля Биньями-
ном Нетаньяху. Опытный политик 
Бахчели не может не понимать, что 
его условия едва ли выполнимы США 
и их союзниками, учитывая их особое 
отношение к Израилю. Значит, союз-
ник Эрдогана по правящей коалиции 
не сомневается как в том, что в бли-
жайшее время турецко-американские 
отношения не нормализуются, так 
и в бессмысленности одобрения Тур-
цией заявки Швеции в НАТО.

Недаром вскоре после интервью 
Бахчели и в турецком парламенте ох-
ладили западный пыл по расшире-
нию блока. По словам главы комиссии 
по иностранным делам Фуата Октая, 
турецкое руководство не торопит-
ся с одобрением документов по Шве-
ции, поскольку у Анкары есть «свои 
приоритеты». Парламентарий так-
же добавил: обсуждение может быть 
отложено до начала 2024 года, а США 
не следует увязывать этот процесс 
с поставкой Анкаре истребителей F-16. 
Такая риторика вполне обоснованна.

МНЕНИЕ

шой» России, развозить помощь для 
детей по Петровскому району. Кроме 
новогодних подарков в микроавтобу-
се самое важное — лекарства для детей-
инвалидов, которые продолжают жить 
в прифронтовой зоне. Помощью для ре-
абилитационного центра стал и сам ав-
томобиль, который необходим для пе-
ревозки детей.

В одном из спортзалов идут за-
нятия в общественной организации 
«Дельфины». Обстановка не позво-
ляет заниматься плаванием, поэто-
му тренировки проходят «по-сухому». 

Но даже в таких условиях ребя-
та за прошедший год смогли выпол-
нить нормативы, и некоторые попа-
ли в сборную РФ.

— У нас на прошлой неделе был се-
рьёзный катаклизм, и почти весь Ки-
ровский район остался без воды и без 
тепла. Коммунальщики работают 
на износ, но многие погибли, и людей 
не хватает. Обстрелы продолжаются 
и усиливаются, ещё и «птицы» летают 
в нашем районе, которые сбрасывают 
взрывные устройства. Но мы всё рав-
но не сдаёмся, — рассказывает Ольга 

Волкова, директор организации «Дель-
фины». За её спиной дети тренируют-
ся перед будущими соревнованиями 
в тылу, а матери благодарят волонтё-
ров за редкие лекарства.

Когда машина с грузом полностью 
опустела, приезжаем на последнюю 
точку маршрута.

— Я этим занимаюсь, потому что счи-
таю, что это необходимо, мы находим-
ся в замечательных условиях в городе 
Москве. А люди здесь, в Донецкой и Лу-
ганской республиках, находятся в очень 
сложных жизненных условиях, и хоте-
лось бы как-то по-человечески им по-
мочь. Здесь очень много людей, которые 
нуждаются в нашей помощи, — подво-
дит итог дня волонтёр Егор Козловский.

Автомобиль тоже остаётся в Донец-
ке — в реабилитационном центре «С на-
деждой на будущее».
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«В тексте новой сметы ОБСЕ никаких 
упоминаний о ситуации на Украине нет»
A Неуклюжие попытки затруд-

нить прибытие российской 
делегации в Северную Македонию рас-
сматриваем как признак беспомощно-
сти и страха вступать с нашей страной 
в профессиональный разговор.

ОБСЕ как структура для равноправ-
ного взаимодействия по широкому 
спектру проблем существенно дегра-
дировала, всё больше уходит от изна-
чального предназначения. Первопри-
чина — попытки США и их союзников 
использовать организацию в качестве 
подпорки для продвижения «порядка, 
основанного на правилах». Россия, сто-
явшая у истоков хельсинкского процес-
са, всё-таки старается сохранить ОБСЕ 
как инструмент диалога в целях сни-
жения рисков обострения конфронта-
ции, поиска общих интересов для со-
трудничества при строгом соблюдении 
принципа неделимости безопасности 
и правила консенсуса. Провал этой за-
дачи приведёт к затуханию организа-
ции. Но виновата в этом будет не Россия.

Весь этот год организация работала без 
утверждённого бюджета. В начале де-
кабря Буяр Османи выразил надежду, 
что согласовать бюджет ОБСЕ на 2023-й 
удастся по крайней мере до Нового года, 
и призвал Россию способствовать до-
стижению консенсуса. Москва блоки-
рует принятие бюджета организации?

Проект бюджета ОБСЕ по финан-
совым параметрам давно согласован. 
Принять его не дают представители 
Запада и киевского режима, блоки-
рующие наши усилия по приведению 
программных формулировок этого до-
кумента в соответствие с ранее утверж-
дёнными мандатами.

Сейчас ОБСЕ финансируется за счёт 
временных ассигнований, которые вы-
деляются ей в отсутствие принятой 
сметы на уровне нулевого номиналь-
ного роста расходов — то есть без учё-
та инфляции.

В 2022 и 2023 годах российские 
взносы не уплачивались в ОБСЕ, по-
скольку её бюджеты не были одо-
брены, а выставленные нам счета 
оказались завышенными из-за действу-

ющей в организации методики расчё-
та размера отчислений стран-участниц 
в подобных ситуациях. Переплачивать 
мы не намерены. Экономное и эффек-
тивное использование российских 
средств в ОБСЕ для нас безусловный 
приоритет. Шансы утвердить бюджет 
на 2024-й имеются, но делать прогнозы 
рано, так как дискуссии по нему дале-
ки от завершения. Решение об уплате 
наших взносов в 2024 году будет при-
ниматься с учётом всех обстоятельств, 
включая наличие консенсуса по бюд-
жету ОБСЕ.

Выходит, что консенсус по бюджету от-
сутствует из-за представителей Запада 
и Украины? Как происходит процесс со-
гласования бюджета?

Бюджетный процесс в ОБСЕ под-
чиняется определённым правилам. 
Так, проект бюджета состоит не толь-
ко из финансовых и кадровых заявок 
всех структур и фондов организации, 
но и из описательной части программ, 
на основе которых эти структуры 
и фонды осуществляют свою дея-
тельность. В этой описательной ча-
сти — её здесь называют нарративом 
— содержится информация о целях каж-
дой программы, а также об индикато-
рах их достижения. Проект бюджета 
готовит генеральный секретарь ОБСЕ. 
В решении Постоянного совета ОБСЕ № 
486 от 2002 года генсекретарю поручено 
обеспечить, чтобы программный нарра-
тив бюджетных предложений соответ-

ствовал имеющимся мандатам и не про-
тиворечил согласованным консенсусом 
документам организации.

Однако при подготовке проекта 
бюджета под нажимом западников 
и тогдашнего польского председатель-
ства ОБСЕ генсекретарь Хельга Шмид 
допустила включение в нарратив трёх 
программ секретариата фразы «вой-
на против Украины». Эта фраза никог-
да не фигурировала в мандатах или со-
гласованных консенсусом документах 
ОБСЕ, то есть при её внесении в текст 
бюджетного документа Шмид наруши-
ла решение Постоянного совета о том, 
как должна выглядеть описательная 
часть программ бюджета. Семантиче-
ски она носит провокационный анти-
российский характер, а потому согла-
ситься на то, чтобы оставить её в тексте 
бюджетных проектировок, мы не мо-
жем ни при каких обстоятельствах.

Готовы ли на Западе к каким-либо уступ-
кам России по вопросу бюджета?

К концу июля 2023 года Россия согла-
силась на компромисс по финансовым 
параметрам бюджета на 2023-й. При 
этом нами было поставлено чёткое ус-
ловие: смета может быть принята толь-
ко после того, как из бюджетного доку-
мента будут сняты любые упоминания 
о «войне против Украины». Запад и Киев 
заявили, что не пойдут на изъятие этой 
фразы, даже несмотря на то, что она 
противоречит нормам и требованиям 
бюджетного процесса в ОБСЕ. В итоге 
проект бюджета на 2023 год остаётся 
до сих пор неутверждённым, а вся вина 
за это лежит на представителях запад-
ных стран и киевского режима.

Однако при подготовке проекта 
бюджета на 2024-й печальный опыт 
уходящего года был учтён и западни-
ками, и генсекретарём. В тексте новой 
сметы никаких упоминаний о ситуации 
на Украине нет. В этой связи отсутству-
ют и политические препятствия к тому, 
чтобы одобрить её консенсусом. Однако 
сначала потребуется согласовать уро-
вень ассигнований на 2024 год. Дискус-
сия по этому вопросу сейчас активно 
ведётся.
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Израиль заявил 
о расширении 
операции в Газе

«Мы расширяем военные действия 
в секторе Газа. Мы продолжим 

войну до полной победы над ХАМАС. 
Это единственный путь вернуть за-
ложников, уничтожить ХАМАС и га-
рантировать, что Газа больше не бу-
дет угрозой для Израиля. Это займёт 
время, но мы едины и полны решимо-
сти бороться до конца», — заявил пре-
мьер-министр Биньямин Нетаньяху. 

Военные действия в анклаве про-
должаются с 7 октября, когда боеви-
ки палестинского движения ХАМАС 
атаковали поселения на юге Израиля, 
убив военных и гражданских, а так-
же захватив заложников. В конце 
ноября стороны договорились о пе-
ремирии, которое продлилось неде-
лю. Во время него удалось вернуть 
из Газы 105 мирных жителей в обмен 
на освобождение заключённых пале-
стинцев, которые находились в изра-
ильских тюрьмах.

Министр обороны Израиля Йоав 
Галант тогда предупреждал, что 
после перемирия ЦАХАЛ вернётся 
к борьбе с боевиками группировки 
с ещё большей силой. На прошлой 
неделе стало известно о возобнов-
лении переговоров, однако пока сто-
роны не принимают условия друг 
друга.

ХАМАС по-прежнему удержи-
вает  в качестве заложников троих 
россиян, у которых есть и израиль-
ское гражданство. Речь идёт об Алек-
сандре Труфанове, Андрее Козлове 
и Александре Лобанове. При этом 
в конце ноября ХАМАС отпустил 
троих россиян. Сперва Рона Криво-
го, а затем — Ирину Татти и Елену Тру-
фанову (бабушка и мать Александра 
Труфанова).

В общей сложности сейчас в за-
ложниках остаются около 130 чело-
век. Некоторые из них, однако, могут 
быть мертвы. Уже ранее были случаи, 
когда ЦАХАЛ во время наземной опе-
рации находил тела заложников.

Во время наземной операции 
ЦАХАЛ в секторе Газа военное кры-
ло ХАМАС продолжает наносить ра-
кетные удары по израильской тер-
ритории.

« НА УЛИЦУ ВЫХОДИШЬ, ТОЛЬКО ЧТОБЫ ПОПОЛНИТЬ 
БОЕПРИПАСЫ И ДЛЯ РОТАЦИИ. МЫ ЗДЕСЬ НИЧЕГО 
НЕ БОИМСЯ, СЮДА МОЖНО ДАЖЕ 152-ММ СНАРЯ-

ДАМИ НАКИДЫВАТЬ

В Белграде сторонники оппозиции пошли 
штурмом на администрацию

В Белграде вечером 24 декабря сто-
ронники оппозиционного блока 

«Сербия против насилия» устроили бес-
порядки, выражая несогласие с итога-
ми недавних выборов. 

Демонстранты собрались у зда-
ния Республиканской избиратель-
ной комиссии в Белграде и перекры-
ли центральную улицу города — Краля 
Милана. После этого они двинулись 
к главному входу горадминистрации. 
Участники акции несли флаги Сербии 
и Евросоюза, выкрикивая антиправи-
тельственные лозунги и оскорбления 
в адрес президента страны Алексан-
дра Вучича. По данным властей, речь 
шла о 2,5 тыс. демонстрантов.

Протестующие поднялись на сту-
пени администрации и пытались вы-
ломать двери, однако жандармерия 
изнутри блокировала вход в здание. 
Полиции в итоге пришлось применить 
слезоточивый газ. В связи с попытка-
ми захватить здание администрации 
Александр Вучич обратился к гражда-
нам с экстренным посланием. Он за-
явил, что речь о революции не идёт, 
а правоохранительные органы дер-
жат ситуацию под контролем.

— Бунтовщики и головорезы будут 
задержаны, последует реакция ком-
петентных государственных органов, — 
сказал Александр Вучич.

17 декабря в стране прошли досроч-
ные парламентские выборы — проце-

дура состоялась на фоне непрекра-
щающихся протестов. Демонстрации 
начались после случаев массовой 
стрельбы в мае 2023 года. На волне ми-
тингов под лозунгом «Сербия против 
насилия» оппозиция требовала роспу-
ска парламента и отставки президен-
та. Тогда Вучич ушёл в отставку с по-
ста председателя партии. 

Одновременно обострялись отноше-
ния между Сербией и частично признан-
ным Косово, где участились столкно-
вения этнических албанцев с сербами. 
На этом фоне 1 ноября Александр Вучич 
и объявил о роспуске народной скупщи-
ны (одномандатный национальный пар-
ламент) и назначил выборы. 

В итоге победу одержала коалиция 
«Александр Вучич — Сербия не долж-
на останавливаться». Блок прозапад-
ных оппозиционных сил «Сербия про-
тив насилия» стал вторым. Его лидеры 
ожидаемо обвинили правительство 
в фальсификации, а в Белграде нача-
лись новые акции протеста. 

24 декабря Вучич заявил, что на-
сильственной смены власти в Сер-
бии не произойдёт, подчеркнув, что 
«власть меняется на выборах, а Сер-
бия — демократическая страна».

Многие аналитики считают, что по-
беда правящего блока не окажет се-
рьёзного влияния на укрепление свя-
зей Сербии с ЕС, чего, в свою очередь, 
добивается оппозиция.
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Акции — банку

Президент Владимир Путин подписал указ, который 
разрешает Росбанку выкупить принадлежащие фран-

цузской Societe Generale акции. В указе упоминаются ми-
норитарные пакеты бумаг 24 компаний. Среди них — ВТБ, 
«Россети», «РусГидро», «Интер РАО», «Газпром», «Сургут-
нефтегаз», а также «Алроса».

В августе 2022 года вступил в силу указ президента, 
который ограничивает иностранцам из недружествен-
ных стран продажу своих активов в РФ. Такие сделки 

возможны, если на них получено дополнительное раз-
решение.

До 2022-го Росбанк принадлежал французской груп-
пе Societe Generale. В апреле прошлого года кредитная 
организация перешла во владение компании «Интер-
рос» Владимира Потанина.

Сейчас иностранцы из недружественных стран, ко-
торые владеют российскими активами, не могут полу-
чить с них доходы из-за санкционных ограничений.

Экономика и бизнес

«Россияне смогут получить кредит 
только после предоставления ИНН»
Глава комитета Госдумы по финрынку Анатолий Аксаков — о самозапрете на займы, 
легализации трансграничных сделок с криптой и подключении к ним СПБ Биржи

Мария Колобова

У россиян при выдаче кредита будут 
требовать ИНН. С его помощью бан-

ки начнут проверять наличие у клиента 
самозапрета — закон, который устано-
вит этот механизм защиты от мошен-
ников, начнёт действовать с 2025 года. 
Об этом в интервью «Известиям» рас-
сказал председатель комитета Госду-
мы по финрынку Анатолий Аксаков. 
Он также заявил о планах узаконить 
трансграничные сделки с криптой 
во втором полугодии 2024-го. Для по-
добных расчётов могут использовать 
площадку СПБ Биржи, сейчас такой ва-
риант обсуждается. Кроме того, в 2025–
2026 годах могут запустить эксперимент 
по использованию цифровой валюты 
стран БРИКС для взаиморасчётов меж-
ду странами-участницами.

В ноябре планировалось обсудить 
в Госдуме пакет законопроектов о ре-
гулировании криптовалют. Почему его 
пока не получилось принять и какие по-
ложения вызывают наибольшие слож-
ности?

К сожалению, согласующие инсти-
туты не договорились о принципиаль-
ных моментах. В обсуждении участву-
ют правительство, Минфин, Минэк, ЦБ 
и силовые структуры. В январе мы сно-
ва соберёмся и обсудим основные во-
просы по этой теме. Рынок крипто-
валют в России большой. Крупные 
игроки, которые занимаются майнин-
гом и оборотом крипты, сами просят 
его отрегулировать, они готовы пла-
тить налоги. Поэтому я рассчитываю 
в течение первого полугодия 2024-го 
принять законодательство.

Регулировать планируется майнинг, об-
ращение криптовалют, трансграничные 
платежи с ними и налогообложение?

Да, конечно. А также ввести ответ-
ственность за незаконное использова-
ние криптовалют.

Майнеров обяжут платить налог на при-
быль в размере 20%?

Есть такое предложение Минфина, 
и оно имеет право на жизнь. Но этот 
вопрос пока обсуждается. Возможно, 
мы будем облагать налогом не при-
быль, а доход. В любом случае сбор ста-
нет источником доходов для бюджета.

В Минфине недавно высказали пред-
ложение дать майнерам право прода-
вать криптовалюту как экспортный то-
вар. Поддерживают ли в Госдуме такое 
предложение?

Предложение использовать крип-
товалюту для международных рас-
чётов за поставки — абсолютно пра-
вильное. Мы приложим максимум 
усилий, чтобы в марте уже принять за-
кон в первом чтении, а в апреле-мае — 
во втором. Тогда во второй половине 
2024 года бизнес сможет легально про-
водить трансграничные сделки с крип-
той. Допускаю, что рынок будет разви-
ваться и дальше. В условиях санкций 
российские компании уже стали чаще 
использовать криптовалюты для меж-
дународных расчётов.

Можно ли подключить к операциям 
с криптой, например, СПБ Биржу, чтобы 
компании смогли торговать через неё?

Насколько я знаю, такой интерес 
у биржи и участников рынка есть. Рос-
сийским компаниям нужно распла-
чиваться за импорт, международные 
финансовые потоки всё равно идут, 
и почему бы не использовать для это-
го общую площадку. Подключение 
СПБ Биржи к трансграничным расчё-
там с криптой обсуждается в кулуарах, 
и интерес к этому есть.

Вы ранее говорили о планах провести 
эксперимент по использованию циф-
ровых финансовых активов для меж-
дународных расчётов. Однако для это-
го требовалось внести поправки в закон 
об экспериментально-правовых режи-
мах. Когда вы планируете это сделать?

Общее понимание уже есть, нужно 
договориться о нюансах. В качестве 
актива, который обеспечивает цифро-
вые активы, рассматривались золото, 
зерно. Я допускаю, что в начале года 
уже получится принять законодатель-
ство. Тогда со второго квартала экспе-
римент по трансграничным расчётам 
с ЦФА заработает. Если не как постоян-
но действующая мера, то протестиро-
вать механизм мы точно можем.

Планируется ли провести какие-либо 
ещё эксперименты в части внедрения 
инноваций на финансовом рынке?

Скорее всего, на саммите БРИКС 
в Казани в октябре 2024-го будет об-
суждаться создание коллективной 
валюты для взаиморасчётов между 

странами, которые входят в это объ-
единение. Сейчас наши специалисты 
готовят предложения, как может вы-
глядеть эта расчётная единица для 
проведения трансграничных плате-
жей, оплаты экспорта и импорта меж-
ду государствами БРИКС.

Россия уже активно торгует с Ки-
таем в национальных валютах, пара 
рубль/юань занимает уже более 80% 
во взаиморасчётах между нашими 
странами. Однако с другими государ-
ствами возникают сложности, напри-
мер с Индией — из-за разницы внутрен-
него и внешнего курсов. Коллективная 
цифровая валюта может помочь снять 
эти ограничения. Скорее всего, она бу-
дет привязана к корзине валют стран-
участниц.

Я рассчитываю, что в 2025–2026 го-
дах получится запустить эксперимент 
по использованию цифровой валюты 
стран БРИКС. По крайней мере мы мо-
жем сделать это поэтапно и начать, на-
пример, с Ираном. Дискуссии о такой 
форме расчётов Россия активно ве-
дёт и с Индией. На первых этапах та-
кую возможность стоит проработать 
со странами, которые давно участвуют 
в БРИКС. Среди них — также Бразилия. 
А в дальнейшем систему можно нала-
дить и с арабскими государствами.

Недавно президент РФ Владимир Путин 
предложил страховать средства на ИИС 
на сумму 1,4 млн от банкротства броке-
ров. Потребуются ли для этого законо-
дательные изменения и когда может за-
работать новый механизм?

Законодательные изменения точ-
но будут нужны. Я уверен, что закон 
примут, однако вполне возможно, что 
гарантировать средства в случае бан-
кротства профессиональных участни-
ков рынка будет не Агентство по стра-
хованию вкладов. Мы предлагаем 
рассмотреть для этого Фонд по защи-
те прав вкладчиков и акционеров, ко-
торый был создан государством ещё 
в 1995 году. Руководство фонда сооб-
щило, что там готовы страховать сред-
ства инвесторов.

Понимание, как должна работать 
система, уже есть. С учётом позиции 
президента я рассчитываю, что уже 
в первой половине следующего года 
мы примем закон. Тогда средства граж-
дан на ИИС начнут страховать с июля 
2024-го. Это будет стимулировать рос-
сиян инвестировать деньги в долго-
срочные проекты.

Законопроект о создании системы га-
рантирования на рынке страхования 
жизни (в случае банкротства профу-
частника) по аналогии со вкладами 
принят в первом чтении. Когда, по ва-
шим ожиданиям, система может зара-
ботать?

Рассчитываю, что мы примем закон 
в первом квартале следующего года. 
Значительных правок, скорее всего, 
не потребуется. Средства граждан 
в продуктах инвестиционного, нако-
пительного и долевого страхования 
жизни будут гарантированы на сум-
му 2,8 млн рублей. В случае если че-
ловек уйдёт из жизни, сумма составит 
10 млн рублей.

Звучало предложение страховать день-
ги на долгосрочных вкладах на сумму 
свыше 1,4 млн. Как продвигается об-
суждение?

Такие дискуссии идут, но об этом 
пока не договорились.

Недавно Владимир Путин объявил 
о продлении семейной ипотеки. По ва-
шим данным, будут ли также продле-
вать льготную программу на ново-
стройки?

Полагаю, решение о продлении се-
мейной ипотеки будет принято до-
вольно быстро. Такие льготы в том 
числе будут стимулировать рождае-
мость. Однако массовые госпрограм-
мы нужно сворачивать. Льготная 
ипотека на новостройки была на 35% 
выбрана в Москве, Московской обла-
сти, Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области. То есть она фактически 
помогала богатым регионам, а не тем, 

где такая поддержка требовалась. Кро-
ме того, за время действия програм-
мы разница между стоимостью жилья 
на первичном и вторичном рынке уве-
личилась с 10 до 40%.

У комитета по финрынку есть по-
ручение от Государственной думы 
подготовить предложения по льгот-
ной программе жилищного кредито-
вания. Скорее всего, ипотека на но-
востройки будет продлеваться после 
июля 2024-го только для некоторых 
категорий граждан и для определён-
ных регионов, чтобы стимулировать 
приток населения. Программа должна, 
наверное, также поддерживать инва-
лидов и тех, кто выполняет воинский 
долг в ходе СВО.

Недавно в Госдуме в первом чтении 
одобрили законопроект о социальных 
вкладах до 50 тыс. рублей. Когда этот 
механизм может заработать и плани-
руете ли вы повышать лимит ко второ-
му чтению?

Думаю, мы примем закон уже в пер-
вом квартале. Тогда со второй поло-
вины 2024-го россияне смогут класть 
деньги на соцвклады. По ним пред-
усмотрена повышенная процентная 
ставка — на 1 п.п. больше, чем уро-
вень ключевой, а по социальным сче-
там — на 1 п.п. ниже ставки ЦБ. Новыми 
продуктами смогут воспользоваться 
только россияне, которые получают 
соцподдержку от государства.

Надеюсь, эти инструменты будут 
востребованы, они простимулируют 
людей хранить деньги на депозитах. 
Так у банков будет больше ресурсов 
для кредитования экономики. Увели-
чивать лимиты мы пока не планиру-
ем — малообеспеченные граждане смо-
гут положить до 50 тыс. на соцвклад 
и аналогичную сумму — на соцсчёт. 
В целом об условиях мы уже догово-
рились. Банки выступали против, по-
тому что по небольшим депозитам они 
всегда устанавливали низкую доход-
ность. Однако принято решение, что 
такой инструмент нужен.

В первом чтении также принят зако-
нопроект о самозапрете на выдачу 
кредита. Что решено сделать иденти-
фикатором и когда механизм может за-
работать?

В ходе дискуссии мы договорились, 
что в качестве идентификатора будет 
использоваться ИНН. Этот номер по-
требуется для установки самозапрета 
на выдачу займов. Кроме того, россия-
не смогут получить кредит только по-
сле предоставления ИНН, чтобы бан-
ки могли сверить данные с реестром 
самозапретов. Финорганизации будут 
обращаться в бюро кредитных исто-
рий и получать от них информацию, 
можно ли одобрить ссуду клиенту. Ре-
гулятор предлагает, чтобы банки за-
прашивали данные у всех четырёх БКИ, 
чтобы избежать возможных ошибок. 
А банки настаивают на запросе толь-
ко в одном бюро.

Мы прописали в документе, что за-
кон о самозапрете на кредиты начнёт 
действовать с 2025 года. Он потребует 
серьёзной технологической перена-
стройки систем. Нужно будет наладить 
взаимодействие банков и БКИ, а на это 
потребуется время. Но законопроект 
все готовы поддержать, поэтому в на-
чале 2024-го мы его примем.

В заключение блицопрос. Какой 
прогноз вы дадите по курсу рубля 
в 2024 году?

В моём понимании, хорошо, если 
курс будет 90 рублей за доллар. До-
пускаю, что он будет укрепляться 
из-за жёсткой политики ЦБ, который 
поднял ключевую до 16%. Думаю, даль-
ше ставку регулятор повышать не ста-
нет, но он уже создал запас для укре-
пления нацвалюты. После Нового года 
начнёт падать ажиотажный спрос 
на товарном рынке со стороны насе-
ления, и курс станет снижаться.

Как вы считаете, будут ли продлевать 
меры по обязательной продаже валют-
ной выручки экспортёров?

Здесь будут действовать аккуратно. 
Я бы сохранил эти меры и после мар-
та 2024-го до стабилизации ситуации 
на валютном рынке. Может быть, по-
степенно начнут сокращать перечень 
экспортёров, которые обязаны прода-
вать валютную выручку. Рубль нам ну-
жен не очень крепкий, а стабильный.

Каков ваш прогноз по ключевой став-
ке и инфляции?

Я думаю, со второго квартала 
2024-го ЦБ начнёт постепенно снижать 
ставку, потому что инфляция будет ос-
лабевать. К осеннему периоду она, ско-
рее всего, приблизится к уровню 6%, 
тогда ключевая будет примерно 8%.
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Последняя неделя года будет богата 
на публикации макроэкономических 

данных, которые отразят состояние эко-
номики страны и прояснят, как рост клю-
чевой ставки сказывается на инфляции 
и деловой активности, рассказала ана-
литик «Цифра брокер» Наталия Пырьева. 
Благодаря этому участники рынка смогут 
предположить действия ЦБ РФ в обла-
сти денежно-кредитной политики в нача-
ле 2024-го и скорректировать стратегии.

Понедельник — последний день для 
покупки акций «Норникеля» с целью по-
лучения дивидендов по 915 рублей. Так-
же 25 декабря закроется реестр на по-
лучение выплат по акциям холдинга 
«ФосАгро» за девять месяцев года. Те, кто 
успел их приобрести, смогут рассчиты-
вать на дивиденды в 291 рубль за бумагу.

Во вторник акции «Газпром нефти» 
можно будет приобрести с правом на по-
лучение дивидендов в размере 83 руб-
лей, отметили в ФГ «Финам».

27 декабря на собраниях акционеров 
решения по выплате дивидендов примут 
несколько компаний — «Магнит», Дон-
ской завод радиодеталей и Новосибир-
ский комбинат хлебопродуктов. Их ко-
тировки могут отреагировать на эти 
события, считают в «Цифра брокер». Так-
же в этот день завершается приём зая-
вок на участие в IPO «Мосгорломбарда».

В среду выйдут данные по объёму 
розничных продаж и промпроизводству, 
которые прямо повлияют на стоимость 
акций соответствующих компаний.

В пятницу инвесторам стоит обра-
тить внимание на публикацию индика-
торов деловой активности — они могут 
оказать влияние на стоимость ценных 
бумаг многих участников рынка.

На этой неделе не будет серьёзных 
поводов для существенных колебаний 
рубля, поэтому его курс установится 
в диапазонах 90–94 к доллару, 99–103 
к евро и 12,75–13,25 к юаню, предупредил 
экономист Константин Церазов. Индекс 
Мосбиржи на следующей неделе может 
предпринять попытку роста в область 
3150–3200 пунктов, заключил эксперт.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

A Каждая была оценена более 
чем в 10 млрд рублей, уточ-

нил он.
В 2022 году доходы от продажи иму-

щества, находящегося в госсобственно-
сти, были гораздо ниже — 934 млн рублей.

Если сравнивать с триллионным 
бюджетом в этом году, доходы от при-
ватизации почти в 29 млрд рублей не вы-
глядят значительными, считает Вита-
лий Аристархов. По итогам 2023-го 
поступления в госказну запланирова-
ны на уровне 26,1 трлн рублей, а дефицит 
бюджета, по последним оценкам, соста-
вит 1% ВВП (порядка 1,5 трлн). Но в фи-
нансовый план была заложена недоста-
ча почти в 3 трлн рублей.

То есть доходы от реализации го-
симущества составят менее процента 
от всех поступлений. Или около 1–2% де-
фицита бюджета, что не выглядит впе-
чатляюще, оценил партнёр компании 
«Интерцессия» Эмиль Юсупов.

Вместе с тем Антон Силуанов заяв-
лял: Минфин рассматривает привати-
зацию в качестве одного из возможных 
источников пополнения бюджета. Даже 
такая относительно небольшая сумма 
идёт казне на пользу, уверена ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Ната-
лья Мильчакова.

Власти собираются наращивать тем-
пы продажи активов, принадлежащих го-
сударству. Минфин добавил около 30 ком-
паний в список возможной приватизации, 
заявил 21 декабря глава ведомства.

— Министерство финансов внесло 
предложения в правительство по круп-
ным компаниям, где доля государства 
более 50%, и предложило сократить 
доли участия, не теряя контрольного 
пакета. Это могут быть десятки, сотни 
миллиардов. Перечень находится в пра-
вительстве, — пояснил Антон Силуанов.

«Известия» направили запрос в Мин-
фин о том, какие компании попали 
в список.

Государство прямо или косвенно вы-
ступает акционером порядка 40% ком-
паний, входящих в индекс Мосбиржи, 
оценила доцент кафедры финансов 
устойчивого развития РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Татьяна Бондаренко. При частич-
ной приватизации возникает двойная 
выгода для властей — получение дохо-
да за счёт продажи акций и повышение 
эффективности работы компании, отме-
тила она. Под эту процедуру могут по-
пасть, например, Объединённая авиа-
строительная корпорация, «РусГидро», 
«Аэрофлот»«, Новороссийский морской 
торговый флот, «Совкомфлот», допусти-
ла Татьяна Бондаренко.

22 декабря глава Сбера Герман Греф 
заявил, что большинство госком-
паний можно перевести 
в частную 
собс т вен-
ность. Сам 
Сбер при 
э т о м   — 
притяга-

тельный актив. По его словам, вывод 
на биржу дополнительных 25% акций 
банка повысил бы привлекательность 
рынка. На этом заявлении бумаги фи-
нансовой компании подскочили на 2%.

Как заявлял в интервью «Известиям» 
на ПМЭФ министр экономики Максим 
Решетников, перезапуск приватизации 
позволит повысить эффективность эко-
номики, поскольку у государства доста-
точно много активов, которые должным 
образом не используются.

— Государство заинтересовано в из-
бавлении от неэффективных активов 

и передаче их в частную соб-
ственность в расчёте на то, что 
качество управления будет по-
вышено. Тем не менее инвесто-
рам сейчас более интересны 
лакомые кусочки стратегиче-
ских компаний, которые госу-
дарство не хотело бы отдавать 
в частные руки, — заявил Вита-
лий Аристархов из FinExpertiza.

По его словам, определён-
ную долю в таких предприятиях 
можно было бы приватизиро-
вать без утраты государствен-
ного контроля. Это касается 
таких компаний, как Сбер, «Тат-
нефть», «Алроса», РЖД, «РусГи-

дро», и других. Пе-
редача в частную 

собственность 
у м е р е н -
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Власти перевыполнили план по приватизации в 16 раз
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Публичное дело
Как регионы начали менять позицию по абортам

Елена Балаян, Валерия Мишина

Р егионы начали пересматривать по-
зицию о запрете на аборты в частных 

клиниках после «Прямой линии» прези-
дента России — он призвал соблюдать 
репродуктивные права женщин. Так, Че-
лябинская область стала отрицать, что 
в регионе есть рекомендация, запре-
щающая аборты в частных клиниках. 
А в правительстве Нижегородской обла-
сти, чьё заксобрание и внесло в Госдуму 
законопроект о запрете абортов в него-
сударственных медучреждениях, основ-
ной причиной инициативы теперь назы-
вают претензии к качеству процедуры 
в этих организациях. О том, в чём может 
скрываться опасность введения ограни-
чений и каковы шансы законопроекта 
на принятие, — в материале «Известий».

Власти некоторых регионов России 
начали пересматривать свою позицию 
о запрете на аборты в частных клини-
ках после «Прямой линии» Владимира 
Путина, выяснили «Известия». В ответ 
на зачитанную в прямом эфире прось-
бу «остановить вакханалию с абор-
тами» глава государства подчеркнул: 
«Права и свободы женщины у нас долж-
ны соблюдаться». В качестве иллюстра-
ции негативных последствий запретов 
он привёл в пример советскую антиал-
когольную кампанию.

— Мы помним, к чему это привело — 
к употреблению суррогатов и жертвам 
отравлений этими суррогатами. Поэто-
му и здесь надо действовать очень акку-
ратно, — сказал Владимир Путин.

В Челябинской области ещё осенью 
2023 года местные чиновники провели 
совещание с руководством частных кли-
ник. После него некоторые организации 
приняли решение отказаться от проце-

дур по искусственному прерыванию 
беременности. Как сообщали местные 
СМИ, «прямых запретов на проведение 
абортов в частных клиниках пока нет, 
но рекомендации по этому поводу челя-
бинские медцентры получили».

После «Прямой линии», отвечая 
на запрос «Известий», в минздраве Че-
лябинской области заявили, что ника-
ких ограничений на проведение абор-
тов в регионе не вводили.

— Вся работа направлена на информи-
рование беременных о мерах социаль-
ной поддержки, выявление факторов, 
которые влияют на репродуктивный 
выбор пациенток, профилактику абор-
тов, — сказали там.

Именно в день «Прямой линии» Зако-
нодательное собрание Нижегородской 
области внесло в Госдуму законопро-
ект, который предполагает, что прово-
дить аборты смогут только государ-
ственные и муниципальные клиники. 
В пояснительной записке первой при-
чиной инициативы значилась необхо-
димость увеличения рождаемости, что 
возможно «в том числе за счёт уменьше-
ния количества случаев искусственно-
го прерывания беременности по жела-
нию женщины».

Уже в ответе на запрос «Известий» 
пресс-служба губернатора и правитель-
ства региона об увеличении рождаемо-
сти не упомянула. Причиной внесённой 
в Госдуму инициативы называются пре-
тензии к качеству проведения проце-
дуры абортов в частных организациях. 
По мнению чиновников, в них отсут-
ствует строгий контроль над поряд-
ком оказания услуг по прерыванию бе-
ременности.

«Проект разработан в целях сниже-
ния количества осложнений, возника-

ющих в процессе и после проведения 
процедуры искусственного прерывания 
беременности, сохранения репродук-
тивной функции женщины», — указали 
там. И отметили: внесённый в Госдуму 
законопроект не может рассматривать-
ся как ущемление прав женщин, пото-
му что он направлен в первую очередь 
«на сохранение и укрепление здоровья, 
обеспечение оказания квалифициро-
ванной медпомощи». Эти причины дей-
ствительно содержались в обосновании 
поправок к закону «Об основах охраны 
здоровья граждан», но стояли на втором 
и третьем местах.

Из ответа нижегородских властей 
«Известиям» следует: далеко не все 
частные медцентры могут вовремя ока-
зать женщине помощь при возникнове-
нии осложнений — например, проопери-
ровать или реанимировать пациентку. 
Кроме того, далеко не все частники дают 
женщинам время обдумать своё реше-
ние и не всегда проводят консультации 
психолога, а также не всегда сообща-
ют о негативных последствиях аборта 
и мерах соцподдержки при рождении 
ребёнка.

В Министерстве здравоохранения 
в ответ на запрос прислали коммента-
рий заведующего родильным отделени-
ем № 1 НМИЦ акушерства, гинекологии 
и перинатологии имени академика Ку-
лакова Минздрава России Олега Баева.

Что есть даром
Налог за передачу продуктов нуждающимся предлагают отменить

Иван Капустин

В России предлагают отменить НДС 
для торговых сетей при раздаче 

нуждающимся продуктов с истекаю-
щим сроком годности. Такой законо-
проект разработали в Совфеде и на-
правили в правительство, выяснили 
«Известия». Сейчас бизнесу экономи-
чески выгоднее утилизировать продук-
ты, потому что в этом случае — в отли-
чие от благотворительности — не нужно 
платить налог. Крупнейшие торговые 
сети поддерживают инициативу. Её ре-
ализация позволила бы направить нуж-
дающимся как минимум сотни тысяч 
тонн продовольствия, считают и в про-
фильной ассоциации.

В Совете Федерации разработали 
законопроект, который предлагает 
освободить товарные сети от уплаты 
НДС (до 20%) при раздаче нуждающим-
ся продуктов с истекающим сроком 
годности. Автором документа, кото-
рый направлен для отзыва в прави-
тельство, выступил глава комитета 
Совфеда по экономической политике 
Андрей Кутепов. Законопроект есть 
в распоряжении «Известий».

В пояснительной записке к нему го-
ворится, что безвозмездная передача 
продуктов питания — реальная альтер-
натива их утилизации, которая спо-
собна помочь гражданам. Производи-
тели и торговые сети готовы к такому 
шагу, но действующее законодатель-
ство в такой ситуации обязывает за-
платить налог.

«Таким образом, бизнесу выгоднее 
заплатить за утилизацию продуктов, 
чем передать их нуждающимся», — ут-
верждается в пояснительной записке.

Как объяснил «Известиям» Андрей 
Кутепов, сейчас при передаче продук-
тов на благотворительность в бюджет 
также нужно уплатить «восстановлен-
ный НДС» со стоимости приобретён-
ных товаров, которые розданы бес-
платно. С выброшенной продукции 
с уже истекшим сроком годности сети 
имеют право не платить НДС, поэто-
му второй вариант выгоднее в финан-
совом плане.

Речь идёт о продуктах, срок год-
ности которых истёк на 2/3 или на 3/4, 
просроченные продукты передавать 
на благотворительность запрещено, 
уточняет сенатор. Сейчас в РФ еже-

годно утилизируется порядка 17 млн 
т продуктов, треть из которых — это от-
ходы от компаний розничной торгов-
ли и общественного питания, говорит 
Андрей Кутепов.

Крупные участники рынка поддер-
живают инициативу. Освобождение 
от НДС товаров с истекающим сро-
ком годности, передаваемых бесплат-
но на благотворительность, придаст 
новый импульс развитию фудшеринга 
в России, поможет спасти десятки ты-
сяч тонн качественных продуктов пи-
тания от утилизации, а также упростит 
для бизнеса механизм передачи товаров, 
отметили в пресс-службе «Магнита».

— Сейчас зачастую передача продук-
тов на благотворительность обходит-
ся дороже, чем их утилизация. «Маг-
нит» запустил программу розничного 
фудшеринга в 2022 году и в настоящее 
время в нескольких регионах регуляр-
но передаёт продукты питания с исте-
кающим сроком годности социально 
незащищённым категориям граждан, — 
пояснили в пресс-службе.

О поддержке инициативы также за-
явили в X5 Group (управляет сетями 
«Пятёрочка», «Перекрёсток» и «Чижик»).

— X5 запустила проект безвозмезд-
ной передачи пригодных продуктов 
незадолго до окончания сроков годно-
сти в июле 2022 года, и уже более 60 тыс. 
человек получили продпомощь через 
этот инструмент. Готовы поделиться 
своей экспертизой, если она будет не-
обходима, — сказал «Известиям» пред-
ставитель компании.

Отмена НДС для товаров с истека-
ющим сроком годности при передаче 
их на благотворительность позволит 
уравнять налоговую нагрузку для тор-
говых сетей как в случаях утилизации 
продуктов, так и при передаче товаров 
нуждающимся, уверен председатель 
президиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев.

— Учитывая масштабы деятельно-
сти федеральных сетей, дальнейшее 
развитие и стимулирование программ 
адресной помощи на законодательном 
уровне позволили бы направить нуж-
дающимся как минимум сотни ты-
сяч тонн продовольствия. Речь идёт 
о передаче только тех товаров, кото-
рые пригодны к употреблению в соот-
ветствии с законодательством, имеют 

действующие сроки годности и необ-
ходимые сертификаты качества, — до-
бавил он.

«Известия» также направили запро-
сы в другие крупнейшие торговые сети 
страны, в том числе в «О’кей», «Ашан» 
и Metro.

Идея сделать бесплатную переда-
чу продуктов нуждающимся эконо-
мически выгодной для торговых сетей 
не нова, как и само явление фудше-
ринга. Ведь, по подсчётам ООН, до 17% 
продуктов питания в магазинах, кафе 
или ресторанах в итоге оказывают-
ся выброшенными. При этом прак-
тика фудшеринга активно применя-
ется во многих европейских странах, 
включая Германию, Австрию, Швецию 
и Швейцарию.

В АНО «Национальный центр спасе-
ния еды и заботы об экологии “Фудше-
ринг”» ранее отмечали: освобождение 
от НДС в перспективе четырёх-пяти 
лет позволит рационально использо-
вать 1 млн т еды. Такой объём продук-
тов эквивалентен 1,8 млн годовых ра-
ционов. Организация также выходила 
с такой инициативой.

По словам сенатора Кутепова, в Рос-
сии безвозмездная передача продо-
вольственных товаров находится 
в начальной стадии развития. По это-
му пути проходит только 7,5 тыс. т про-
довольствия в год, или 0,75% от потен-
циального объёма, уточняет он.

«Рыночная стоимость передаваемых 
товаров составляет порядка 700 млн ру-
блей, при этом сумма НДС, подлежащая 
уплате в отношении безвозмездно пе-
реданных товаров, порядка 70 млн ру-
блей», — говорит парламентарий.

В начале ноября депутаты от фрак-
ции ЛДПР во главе с её руководителем 
Леонидом Слуцким внесли в Госдуму 
законопроект об освобождении мага-
зинов от налога на добавленную сто-
имость на продукцию с истекающим 
сроком годности, которая реализо-
вана бесплатно в благотворительных 
целях. Законопроект пока не принят 
в первом чтении. Сейчас уже понят-
но, что он может претендовать на рас-
смотрение только в весеннюю сессию 
в 2024 году, так как осенняя сессия 
официально закрыта.

Кабмин не поддержал законопро-
ект либерал-демократов в предложен-
ной редакции. По мнению правитель-
ства, дополнительной оценки требуют 
риски, связанные с передачей граж-
данам товаров, которые не соответ-
ствуют обязательным требованиям 
качества и безопасности и способны 
принести серьёзный вред здоровью 
человека. Стоит отметить, что в сен-
тябре 2022 года вице-премьер — гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров 
сообщил, что ведомства прорабаты-
вают вопрос об изменении налоговой 
нагрузки на торговые сети при прода-
же на благотворительность продук-
тов с истекающим сроком годности, 
но пригодных для употребления.

Минпромторг рассмотрит законо-
проект Совфеда при его поступлении 
в ведомство, сообщили «Известиям» 
в министерстве. В пресс-службе каб-
мина также сказали, что аппарат пра-
вительства пока не получал документ.

Общество

Вектор газа
В стране хотят ввести субсидии на ж/д перевозки топлива 

Павел Вихров

В правительстве обсуждают субси-
дирование перевозок сжиженного 

природного газа (СПГ) по железным до-
рогам, узнали «Известия». Мера прораба-
тывается по поручению вице-премьера 
Александра Новака и может быть реа-
лизована для поставок СПГ в Забайка-
лье. Сейчас в России субсидируются по-
ставки бензина на Дальний Восток, что 
снижает конечную стоимость продукта 
для потребителей. Мера в отношении СПГ 
прорабатывается властями на фоне не-
обходимости наращивать потребление 
газа внутри страны, отмечают аналитики.

Власти рассматривают вопрос 
о выделении субсидий на перевозку 
СПГ по железным дорогам. Это следу-
ет из письма и.о. начальника Центра 
транспортного обслуживания РЖД 
Александра Хатьянова в Минприро-
ды. Мера прорабатывается по поруче-
нию вице-премьера Александра Новака 
и может быть реализована для поставок 
СПГ в Забайкалье, говорится в докумен-
те. «Известия» направили запросы в ап-
парат вице-премьера. В Минприроды 
«Известиям» рекомендовали обратить-
ся в Минэнерго и Минфин. Редакция на-
правила вопросы в эти ведомства.

— Введение госсубсидий на перевоз-
ки СПГ по железной дороге позволит 
избежать дополнительной надбавки 
за транспортировку на стоимость ко-
нечного продукта, что поспособствует 
сдерживанию темпов роста цен на это 
топливо, — отметил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Сейчас уже субсидируются ж/д пе-
ревозки нефтепродуктов в ДФО и ряд 
регионов Сибири. Речь о перевозках 
бензина, дизтоплива и авиакеросина. 
При поставках государство возмеща-
ет грузоотправителям сумму не бо-
лее 4 тыс. рублей затрат на перевозку 

в указанные регионы. РЖД подтвержда-
ет скидку на перевозку. Мера действу-
ет для Бурятии, Якутии, Забайкальско-
го, Приморского и Хабаровского краёв, 
ЕАО, Амурской, Сахалинской и Иркут-
ской областей и Красноярского края.

В бюджете на субсидирование про-
граммы в 2023 году предусмотрено 9,3 
млрд рублей, в 2024-м — 9,6 млрд, в 2025-
м — 10,2 млрд.

— Эта мера в первую очередь направ-
лена на расширение использования СПГ 
внутри страны, — отметил замгендирек-
тора Института национальной энерге-
тики Александр Фролов.

В пресс-службе РЖД сказали «Из-
вестиям», что субсидирование окажет 
положительное влияние на экономику 
поставок СПГ. Кроме того, грузы, в отно-
шении которых государством принято 
решение о предоставлении субсидий, 
имеют больший приоритет при приё-
ме заявок на перевозку по лимитирую-
щим направлениям. Со своей стороны 
РЖД готова обеспечивать такие пере-
возки, отметили в компании.

Ранее Минэнерго сообщало, что у ре-
гионов есть планы по строительству 
к 2030 году 94 малотоннажных СПГ-
заводов. Планируемый расход газа эти-
ми заводами составит 6 млрд кубоме-
тров, а объёмы производства — 3,2 млн т 
в год. При этом сейчас в России действу-
ет 17 малотоннажных СПГ-заводов, за-
грузка мощностей которых в среднем 
составляет 49%, отмечали в Минэнерго. 
Также в начале апреля компания «Газ-
пром СПГ технологии» сообщала, что 
планирует построить 60 комплексов 
по производству и отгрузке сжижен-
ного природного газа до 2030 года.

О том, что РФ в 2023 году нарастит 
производство и экспорт СПГ, а в следу-
ющем — увеличит темпы роста добы-
чи и экспорта, сообщил 20 декабря ми-
нистр энергетики Николай Шульгинов.

По прогнозу социально-экономиче-
ского развития, в 2022 году экспорт СПГ 
из России составил 32,9 млн т, а в 2023-м 
предполагался рост до 33,3 млн т. В 2024-
м, как ожидается, этот показатель до-
стигнет 38 млн т СПГ, в 2025-м — 40 млн, 
в 2026-м — 44 млн т.

Наращивание мощностей по про-
изводству СПГ — одна из мер, прораба-
тываемых властями на фоне снижения 
экспорта трубопроводного газа из РФ, 
писали «Известия». Поставки сжижен-
ного газа проще переориентировать, так 
как для этого не требуется новых газо-
проводов, при этом его можно использо-
вать и для потребления внутри страны.

Отгрузка трубопроводного газа из РФ 
снижалась в течение всего 2022 года 
по мере потери разных маршрутов 
на фоне боевых действий на Украине. 
«Северный поток-1» был остановлен 
из-за диверсии, снабжение по газопро-
воду Ямал — Европа не осуществля-
ется из-за российских контрсанкций, 
а «Северный поток-2» так и не запусти-
ли. Позднее власти предупредили о ри-
сках снижения экспорта трубопровод-
ного газа в дальнее зарубежье в 2023 году 
вдвое — с 100 до 50 млрд кубометров.

Субсидирование перевозок может 
рассматриваться правительством в свя-
зи с необходимостью обеспечить до-
ставку топлива в удалённые населён-
ные пункты, рядом с которыми не имеет 
смысла организовывать самостоятель-
ное производство СПГ — в местах, где 
спрос невелик и окупаемость новых 
проектов будет чрезмерно отдалённой, 
пояснил Александр Фролов.

— Сейчас строится много малотон-
нажных СПГ-заводов, и многие соби-
раются использоваться как элемент 
автономной газификации, — отметил 
эксперт Финансового университета при 
правительстве Игорь Юшков.

В населённые пункты, где нет трубо-
проводного газа, автоцистернами или 
железнодорожным транспортом будет 
доставляться СПГ и снабжать местные 
котельные, пояснил эксперт. Поэтому 
мера нацелена на будущее и должна 
дать возможность дешевле возить ука-
занное топливо, когда мощности произ-
водства СПГ в России возрастут, счита-
ет аналитик.

При этом для успешного развития 
проектов СПГ-газификации субсидии 
должны быть открытыми для всех на-
правлений и потребителей, а не толь-
ко для перевозки в Забайкалье. Это по-
зволит инвесторам смотреть на новые 
проекты газификации СПГ, в том числе 
промышленных предприятий, а не толь-
ко населённых пунктов, заключил руко-
водитель «Экономической лаборатории 
Александра Климентьева» Александр 
Климентьев.

 

ных пакетов крупнейших компаний спо-
собствовала бы не только наполнению 
бюджета, но и улучшению инвестицион-
ного климата, уверен эксперт.

— Если государство сделает публич-
ной компанией, например, «Росспирт-
пром» и выставит на аукцион часть 
её акций или, допустим, продаст часть 
акций РЖД, то спрос инвесторов бу-
дет огромный, власти смогут получить 
более существенные суммы в бюджет. 
Но пока в принятом на трёхлетку бюд-
жете не заложены крупные доходы 
от приватизации, из чего следует, что 
для государства она носит скорее тех-
нический характер, — полагает эксперт.

«Известия» обратились в упомяну-
тые экспертами компании с вопросами 
о том, могут ли они попасть в список по-
тенциальной приватизации.

Совокупный прогноз поступлений 
от приватизации федерального иму-
щества на 2024 год составляет порядка 
1,6 млрд рублей, а на 2025-й — 1,5 млрд, 
сообщили «Известиям» в Росимуществе.

— Вместе с тем этот прогноз не учиты-
вает поступлений от возможных сделок 
по реализации федерального имущества 
на основании отдельных решений прави-
тельства, а также продажу корруп-
ционного имущества, — подчер-
кнули там.

Кроме того, объём бу-
дет зависеть от состояния 
рыночной конъюнктуры 

и уровня инвестици-

онной активности, находящихся под 
влиянием внешних экономических 
факторов и геополитической ситуа-
ции, добавили в федеральном агентстве.

— Кроме того, на фоне роста оспари-
вания приватизационных сделок про-
шлых лет мы едва ли увидим существен-
ный приток средств частного бизнеса. 
Скорее станем свидетелями псевдопри-

ватизационных сделок — передачи 
и продажи пакетов акций госпред-
приятий компаниям с государствен-
ным же участием, — допустил Эмиль 
Юсупов из «Интерцессии».

Поскольку Минфин предложил 
к продаже часть акций 30 крупных 

госкомпаний и признаёт, что с прихо-
дом частного собственника эффектив-
ность их повышается, то здесь можно 
ждать поступлений на сотни милли-
ардов, в свою очередь, считает испол-
нительный директор Института эконо-
мики роста им. П.А. Столыпина Антон 
Свириденко.

Согласно прогнозному плану по про-
даже госимущества на 2023–2025 годы, 
власти собираются завершить привати-
зацию 164 хозяйственных обществ (ак-
ционерные организации, а также обще-
ства с ограниченной ответственностью), 
35 предприятий, а также 28,4 тыс. объ-
ектов иного госимущества.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Сдельный вес
Власти перевыполнили план по приватизации в 16 раз
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Звоночек бывшему
Подельник чекиста-миллиардера Черкалина неожиданно заговорил в суде

Яна Штурма, Мяйле Мячюлите, 
Валерия Мишина

Н е только фантастических размеров 
взятки, миллиардные накопления 

и коллекции квартир в столице. Экс-
сотрудников ФСБ, ставших фигуранта-
ми нашумевшего дела о серии громких 
экономических преступлений, связы-
вали «служебно-приятельские» отно-
шения. Так бывший сотрудник службы 
экономической безопасности Дми-
трий Фролов охарактеризовал связи 
со своим подчинённым — пошедшим 
на сделку со следствием Кириллом 
Черкалиным. Сейчас этот человек бо-
лее известен как чекист-миллиардер — 
из-за баснословных сумм, изъятых 
у него при обысках. Черкалину и ком-
пании даже удалось в полтора раза пе-
рекрыть рекорд печально известного 
полковника Захарченко — а у того, на-
помним, нашли 8,5 млрд рублей.

Впрочем, на допросе в суде Фролов 
отрицал, что помогал «отжимать» це-
лые многоэтажки и элитные кварти-
ры в Москве. А предполагаемых за-
казчиков этих «операций» — беглых 
банкиров Столяренко и Бондарен-
ко — и вовсе назвал «консультантами 
по экономическим вопросам». В том, 
как показания бывшего офицера гос-
безопасности могут изменить это, ка-
залось бы, уже завершённое дело, раз-
бирались «Известия».

�� ПОДЧИНЁННЫЙ — 
НЕ МИЛЛИОНЕР

Полковник Дмитрий Фролов, бывший 
замначальника управления «К» служ-
бы экономической безопасности ФСБ, 
дал показания в суде: он рассказал 
сразу о нескольких эпизодах громко-
го дела о мошенничестве и взяточни-
честве. Его фигурантами стали сразу 
несколько сотрудников Федераль-
ной службы безопасности и банкиры. 
На допросе Фролов рассказал свою 
версию причастности каждого из них.

Одним из основных эпизодов дела 
является хищение 49-процентной доли 
в уставном капитале девелоперской 
фирмы «ЮрПромКонсалтинг» (ЮПК). 
Компания занималась строительством 
жилого комплекса в районе Левобе-
режный на севере Москвы. По вер-
сии следствия, ещё в 2011-м Фролов 
и его подельники заставили передать 
им 12 готовых объектов. Потерпев-
шими по делу проходят застройщи-
ки — бизнесмены Сергей Гляделкин 
и Игорь Ткач.

Действовал Фролов вместе со сво-
ими подчинёнными, утверждает обви-
нение. Один из них — тот самый быв-
ший начальник «банковского отдела» 
управления «К» службы экономиче-
ской безопасности ФСБ Кирилл Чер-
калин. Он был осуждён по этому делу 
на семь лет ещё в 2021 году в особом по-
рядке — пошёл на сделку со следствием 
и «сдал» своих соучастников, в том чис-
ле Фролова. Именно опираясь на те по-
казания, следователи завели уголов-
ные дела на других сотрудников ФСБ. 

Черкалина в 2019 году после задер-
жания называли чекистом-миллиар-
дером — при обыске у него обнаружи-
ли $72,75 млн, €8,5 млн, £4 тыс. и 810 млн 
рублей. Ему предъявили обвинение 
в получении взяток на сумму $850 тыс. 
с ноября 2013-го по февраль 2015 года. 
Суд изъял у него пять квартир, два за-
городных дома, шесть участков об-
щей площадью 7 тыс. кв. м (в том чис-
ле в Барвихе), 14 нежилых помещений 
и два автомобиля — общей стоимостью 
6,3 млрд рублей. При этом легальный 
доход подполковника ФСБ и его семьи 
с 2005 по 2019 год составлял не более 
55 млн рублей.

Фролов на допросе заявил, что 
с Черкалиным во время работы его свя-
зывали только «служебно-приятель-
ские отношения».

— Он проходил практику после чет-
вёртого курса в Первом отделе управ-
ления «К» и был закреплён за мной 
в силу темы его дипломной работы, — 
рассказал полковник. — Мы никогда 
не общались с ним семьями. Мы ни-
когда не бывали в гостях друг у друга.

Он напомнил, что перестал работать 
в ФСБ в 2013 году — его уволили «в свя-
зи с утратой доверия». При этом он ука-
зал, что во время его службы Черкалин 
«никогда не был замешан в какой-либо 
противоправной деятельности». Бо-
лее того, подсудимый отрицает, что 
его подчинённый был обеспеченным 
человеком.

— В собственности у него был авто-
мобиль 60-летней давности, и ни о ка-
ких сверхдоходах вопросов не возни-
кало, — поделился полковник. — После 
моего увольнения Черкалин практи-
чески сразу заблокировал мой номер, 
оборвал все отношения. Впервые после 
увольнения увиделся с Черкалиным уже 
после задержания, в автомобиле слу-
жебной полиции при нашей перевоз-
ке из СИЗО в суд на продление стражи.

Ещё одного фигуранта, бывшего со-
трудника управления «К» ФСБ Андрея 

Васильева в декабре 2021 года отпусти-
ли из зала суда — истёк срок давности 
по эпизоду с мошенничеством. О нём 
на допросе Фролов практически не го-
ворил.

�� РАБОТА ПО ЗАКАЗУ

Согласно материалам дела, Фролов 
и его подельники «отжимали» объ-
екты не для себя — а в интересах экс-
банкиров, тогдашних руководителей 
Еврофинанс Моснарбанка Владимира 
Столяренко и Александра Бондаренко. 

Столяренко и Бондаренко были 
по этому делу обвиняемыми, им вме-
нялась статья об особо крупном мо-
шенничестве. Первый уехал в Ниццу 
ещё в июле 2014 года, а его коллега — 
в Неаполь в июле 2018-го. По инфор-
мации «Известий», они были объявле-
ны в розыск, но в начале 2023 года СК 
прекратил их дело за истечением сро-
ка давности.

Как заявил Фролов, с потерпев-
шим Сергеем Гляделкиным он впер-
вые встретился в 2009 году. Тот на не-
официальной встрече жаловался, что 
у него вымогает взятку бывший вице-
мэр Москвы Александр Рябинин 
(осуждён в 2012-м на три года условно 
за мошенничество).

— Я познакомился с Гляделкиным 
в кабинете Бондаренко в здании Ев-
рофинанс Моснарбанка, — рассказал 
обвиняемый. — И на этой встрече так-
же присутствовал Кирилл Черкалин. 
Гляделкин был представлен как лицо, 
сопровождающее строительство, ко-
торое на 100% финансировалось Евро-
финанс Моснарбанком.

И уже Сергей Гляделкин познако-
мил Фролова с девелопером Игорем 
Ткачом. Тот, со слов Фролова, на по-
стоянной основе консультировал ФСБ 

по делу Рябинина, представляя доку-
менты по застройке в районе Левобе-
режный. В 2010 году в столичном райо-
не на месте хрущёвок были возведены 
три 22-этажные и две 16-этажные баш-
ни. Реализацией квартир в них долж-
но было заниматься ООО «ЮрПром-
Консалтинг», в нём Сергей Гляделкин 
владел 49-процентной долей. Осталь-
ные принадлежали банкирам Столя-
ренко и Бондаренко.

— Ткач владел всей ситуацией 
по всем стройкам, так как занимал 
руководящую должность в отделе 
экономической безопасности прави-
тельства Москвы, — сказал Дмитрий 
Фролов. — Именно Ткач после мо его 
увольнения со службы в 2013 году 
предложил мне возглавить и разви-
вать совместно с ним оптовый биз-
нес поставок и продаж материалов 
для ремонта квартир, офисов и домов. 
Я от предложения отказался.

При этом разговоров о том, что Ткач 
и Гляделкин были владельцами ООО 
«ЮрПромКонсалтинг», не было, под-
черкнул обвиняемый.

— Ни на совещаниях, ни на инструк-
тажах ни ЮПК, ни Левобережный ни-
когда не упоминались и не обсужда-
лись. И ни меня, ни вышестоящих моих 
руководителей совершенно не интере-
совали ни ЮПК, ни Левобережный, — 
заверил он.

Впрочем, Черкалин заявлял сле-
дователям, что инициатором этого 
мошенничества — об «отжиме» доли 
в бизнесе — был именно полковник 
Фролов. Черкалин утверждал, что 
бескорыстно помог своему начальни-
ку, полагая, что тот в знак благодарно-
сти поможет сообщнику продвинуть-
ся по службе.

�� ЭЛИТНАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ

Столяренко и Бондаренко вменял-
ся ещё один эпизод по делу об особо 
крупном мошенничестве. По версии 
следствия, они вместе с сотрудника-
ми Фроловым, Черкалиным и Василье-
вым похитили активы по ещё одному 
строительному проекту — на 3,7 млрд 
рублей. 

В качестве потерпевших вновь 
фигурировали... Сергей Гляделкин 
и Игорь Ткач. По данным обвинения, 
в 2009 году экс-банкиры вступили 
в сговор с гендиректором ООО «Бор-
Реконструкция» Еленой Глазковой 
(находится в розыске). Эта компания 
совместно с Avenue Group Сергея Гля-
делкина по инвестдоговору с прави-

тельством Москвы возвела элитный 
дом на Новом Арбате, 27.

Часть квартир в новостройке доста-
лась компании «Бор-Реконструкция», 
бенефициарами которой являлись 
Сергей Гляделкин и Игорь Ткач. Однако 
затем Глазкова, Столяренко и Бонда-
ренко фиктивно вывели из собствен-
ности компании 17 квартир.

Фролов в суде отрицал, что ему 
было известно об этом эпизоде, с Гля-
делкиным, по его словам, он никакие 
вопросы об отчуждении или акциях 
не обсуждал. Но, по его словам, сам 
объект был проблемным.

— Там шли постоянные ремонты, 
трещины, перекосы дверей подзем-
ного гаража — это то, что я наблю-
дал лично, — отметил обвиняемый. — 
И у Бондаренко в разговорах не раз 
звучало сожаление о качестве строи-
тельства, но никогда, ни разу не под-
нимался вопрос о давлении на Глядел-
кина, чтобы отдать какие-либо доли 
или акции.

Он описал и одну из встреч с Гля-
делкиным в 2019 году, где бизнесмен 
попытался поднять вопрос об акциях, 
но так и не объяснил, что имел в виду.

— Мы (Гляделкин, Васильев, Фро-
лов.  — «Известия») встретились 
у метро «Маяковская», — подчеркнул 
он. — Фактически мы успели только 
поздороваться. После этого Глядел-
кин почему-то сразу спросил меня: 
«Ты уговорил меня отдать акции или 
доли?» Я сейчас точно не помню эту 
фразу, но звучало примерно так: «И что 
же мне теперь делать?»

Фролов тогда, по его словам, заявил, 
«что никогда ничего подобного не про-
сил его сделать», и попросил расска-
зать, если вдруг кто-то поднимал эти 
вопросы, ссылаясь на него. 

— После чего Гляделкин заявил, что 
действительно я его не просил о та-
ком никогда и что никто от моего име-
ни его тоже не просил, — сказал экс-
сотрудник ФСБ.

�� НИКАКИХ ПАКЕТОВ, СУМОК 
И СВЁРТКОВ

Помимо мошенничества Фролову вме-
няется и получение взяток на сумму 
более 87 млн рублей с 2007 по 2013 год 
от руководства банка «Кредитимпэкс». 
Мзда в $100–150 тыс. в месяц, по версии 
следствия, взималась за общее покро-
вительство с 2007 года — глава «бан-
ковского отдела» ФСБ Фролов помо-
гал кредитной организации, попавшей 
под подозрение Центробанка в связи 

с незаконной обналичкой и выводом 
денежных средств.

В итоге «Кредитимпэкс» просуще-
ствовал ещё шесть лет. Как полагает 
СК, так долго он «держался на плаву» 
благодаря Фролову, который, «исполь-
зуя своё должностное положение, раз-
решал или снимал все вопросы по дея-
тельности банка».

Ежемесячное вознаграждение, со-
гласно обвинению, полковник Фролов 
получал в кафе «Кофемания» на Пу-
шечной улице, расположенном в двух 
сотнях метров от здания ФСБ на Лу-
бянке. Передавал же ему взятки ещё 
один обвиняемый по делу — бывший 
советник председателя правления 
«Кредитимпэкса» Георгий Шкурко.

Первая встреча с руководством 
банка действительно состоялась в «Ко-
фемании», рассказал на допросе под-
судимый. И даже дал мастер-класс 
по проведению деловых встреч.

— При входе в «Кофеманию» пред-
ставители Кредитимпэкс Банка сиде-
ли на первом этаже. Несмотря на то что 
столы на первом этаже были больше 
и удобнее, я попросил их пройти на вто-
рой этаж, пояснив это тем, что я нико-
гда не провожу рабочие встречи на пер-
вом этаже или в первом зале кафе, так 

как считаю их проходными местами — 
они дискомфортны и неудобны для 
встреч, — откровенничал он.

Дальнейшие встречи, как отметил 
Дмитрий Фролов, носили «крайне ред-
кий, эпизодический характер» — на них 
ему якобы предоставлялась информа-
ция... по источникам финансирования 
политических лидеров Украины.

— С начала кризиса 2008 года от Шкур-
ко предоставлялась информация по со-

стоянию финансового рынка, о настро-
ениях, предложениях по пре одолению 
ситуации, — пояснил он. — Особенно 
остро стоял вопрос о социальной сфе-
ре и реакции граждан на мировой кри-
зис при своих трудностях. О финансо-
вой дея тельности Кредитимпэкс Банка, 
её результатах, наличии рисков мне ни-
чего известно не было. Банк не был объ-
ектом контрразведывательного обе-
спечения, инициативно этот вопрос 
я не изучал, им не интересовался.

Свою вину Фролов ожидаемо не при-
знал. На допросе он заявил, что не об-
щается с представителями банка с кон-
ца 2010 года, и подчеркнул, что «никаких 
пакетов, сумок, свёртков» ему не пере-
давали.

О «шефстве» Дмитрия Фролова над 
«Кредитимпэксом» следствию расска-
зал его бывший подчинённый — всё тот 
же Кирилл Черкалин. Он якобы при-
сутствовал на переговорах своего 
шефа с банкирами в «Кофемании».

На одном из заседаний по делу 
Фролова прокурор просила приоб-
щить полученный по её запросу ответ 
правоохранительных органов Италии 
от 24 февраля 2020 года. В нём говори-
лось, что «по факту отмывания Фроло-
вым в Италии части доходов, получен-
ных от незаконных действий в России» 
прокуратура Милана возбудила уго-
ловное дело. «Семья Фролова получила 
€3 млн для приобретения роскошной 
виллы в Стрезе», на которую прокура-
тура Турина впоследствии наложила 
арест, говорилось в отчёте.

«Кроме того, [в ответе] приведена 
схема с этапами по отмыванию неза-
конной прибыли Фролова, из которой 
следует, что через цепочку сделок 
от “ЮрПромКонсалтинга” до кипрской 
компании на счета сына Фролова и его 
супруги было переведено по €1,5 млн, 
которые в последующем были направ-
лены на приобретение виллы в городе 
Стреза», — сказала прокурор.

Фролов же на заседании, где побы-
вали «Известия», объяснил, что о не-
движимости в Италии мечтал его отец, 
а он вместе с семьёй там жить нико-
гда не планировал. В итоге формально 
виллу приобрела тяжелобольная су-
пруга Фролова, чтобы получить ВНЖ. 

— Целью было получение ею времен-
ного вида на жительство — для этого 
она должна была числиться в роли со-
вместного приобретателя недвижимо-
сти, — рассказал Фролов. — Всё опла-
чивал мой отец, который принимал 
непосредственно личное участие в вы-
боре и окончательно вынес решение, 
какой объект недвижимости будет 
им приобретён. Также отец лично осу-
ществлял сделку от начала и до кон-
ца. В последующем, после оформле-
ния ВНЖ Ольги, недвижимость была 
переведена на моего отца.

�� ЧТО ГРОЗИТ  
ДМИТРИЮ ФРОЛОВУ

В общей сложности обвиняемому 
грозит до 25 лет лишения свободы — 
до 10 лет за мошенничество и до 15 — 
за взятки, напомнил «Известиям» 
управляющий партнёр адвокатско-
го бюро AVG Legal Алексей Гавришев.

— Такие истории всплывают всё 
чаще и чаще, — отметил эксперт. — 
Но это не значит, что раньше происхо-
дили менее значимые деяния, просто 
с годами усилилась раскрываемость. 
Среди обвиняемых по таким делам со-
трудники абсолютно любых силовых 
ведомств. Даже на приставов возбуж-
дают дела за получение взяток в виде 
подаренных бутылок коньяка. Более 
того, многие сотрудники органов полу-
чают взятки за совершение вполне за-
конных действий, то есть ту работу, ко-
торую должны делать по долгу службы.

Партнёр юридической компании 
«Соничев, Казусь и партнёры» Антон 
Соничев добавил, что особенностью 
данного уголовного дела стала «звёзд-
ность» участников: их звания и долж-
ности, а также крупный размер взяток 
и ущерба.

— Эти обстоятельства будут клю-
чевыми при рассмотрении дела по су-
ществу, его не дадут спустить на тор-
мозах, — считает юрист.— Крупные 
руководители правоохранительных 
органов — ФСБ, МВД и СК — всё чаще 
становятся фигурантами подобных 
дел, поскольку обладают серьёзными 
возможностями и властными полномо-
чиями. Поскольку Черкалин признал 
вину и был приговорён к реальному ли-
шению свободы, вряд ли суд вынесет 
иной приговор в отношении Фролова.

В случае с обвинением во взяточ-
ничестве дело обстоит по-другому, 
добавил Антон Соничев. С момента 
передачи денежных средств прошло 
много времени. Фролова не задержи-
вали с поличным при получении денег, 
а обвинение в коррупции предъявлено 
на основании показаний взяткодателя 
и свидетелей. Но, несмотря на то что 
такой набор доказательств выглядит 
слабее, его может хватить для обви-
нения по этой статье.
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ТОРОЙ ЯВЛЯЛИСЬ ГЛЯ-
ДЕЛКИН И ТКАЧ. ОДНАКО 
ЗАТЕМ ГЛАЗКОВА, СТО-
ЛЯРЕНКО И БОНДАРЕН-
КО ФИКТИВНО ВЫВЕЛИ 
ИЗ СОБСТВЕННОСТИ КОМ-
ПАНИИ 17 КВАРТИР

Кирилл Черкалин Дмитрий Фролов

Деньги, найденные во время обыска Элитный жилой дом на Новом Арбате, 27
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Звёздные воины
Почему «Мятежную Луну» сравнивают 
с франшизой Джорджа Лукаса

Катерина Алабина

И здательства отмечают рост числа 
отечественных писателей. Таковых 

стало больше всего в детской и моло-
дёжной литературе — в этом едины все 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
В издательствах отмечают — причи-
ны не только в уходе зарубежных ав-
торов с российского книжного рынка, 
но и в новых возможностях, появивших-
ся в стране у начинающих литераторов.

�� АРШИНОМ ОБЩИМ

Если в 2021 году в издательстве «МИФ» 
число российских авторов достигало 
20% от всего каталога, то в 2022-м вырос-
ло до 30%. А в 2023-м — до 50%, расска-
зала «Известиям» руководитель редак-
ционных групп «МИФ» Ольга Киселёва. 
В сегменте художественной литерату-
ры в «МИФ» в 2021 году вообще не было 
русскоязычных авторов, а сегодня — по-
ловина портфеля худлита.

— Если посмотреть динамику 
с 2020 года, в издательстве «Эксмо» год 
к году выпуск наименований отече-
ственных авторов стабильно превыша-
ет выпуск зарубежных наименований 
(на 16–39% в зависимости от года), — от-
мечает гендиректор издательства «Экс-
мо» Евгений Капьев.

В пресс-службе издательства «Аз-
бука-Аттикус» рассказали «Извести-
ям», что доля российских авторов 
в портфеле издательства последо-
вательно растёт с 2021 года. Если го-
ворить о денежном соотношении, 
то в 2021 году доля продаж была 17%, 
в 2022-м — 17,5%, а в 2023-м — уже 22%. 
В количественном выражении рост 
тоже очевиден: 28% в 2021 году, 29% 
в 2022-м и 30% в 2023-м. В издатель-
стве «Никея», которое специализиру-

ется на религиозной литературе, от-
мечают, что издательский портфель 
в 2023 году более чем на 90% состоит 
из книг российских авторов.

Даже в издательствах, не специали-
зирующихся на отечественной литера-
туре, доля российских авторов выросла. 
Гендиректор издательского дома «По-
ляндрия» Олег Филиппов рассказал «Из-
вестиям», что, хотя сегодня в их порт-
феле менее 10% национальных авторов, 
в период с 2021 по 2023 год процент су-
щественно вырос.

— Издательство NoAge (входит в «По-
ляндрию». — «Известия») первоначаль-
но было сфокусировано исключи-
тельно на иностранной литературе, 
и до 2023 года здесь не было российских 
авторов. А в этом году NoAge в сотруд-
ничестве с издательством «Есть смысл» 
начало публиковать прозу молодых от-
ечественных литераторов — в основном 
автофикшн, дебютные произведения. 
И на следующий, 2024 год у нас уже есть 
планы по дальнейшему выпуску этой се-
рии книг, — отметил эксперт.

�� ДЕТИ И МОЛОДЁЖЬ

Наибольший прирост отечественных 
авторов наблюдается в категориях ли-
тературы для детей и young adult, свиде-
тельствует ряд опрошенных «Извести-
ями» издательств. Например, в «МИФ» 
прирост в детской литературе на сегод-
ня составляет 60%, а в художественной 
литературе — 50%. В издательстве «АСТ» 
в 2023 году доля отечественных авторов 
достигла 86%.

— Лидируют в этом сегменте также 
классики, в большей степени советские. 
Причём безоговорочным лидером стал 
Николай Носов, произведения которо-
го составляют 10% от всех продаж рос-
сийских авторов на протяжении 2021, 

2022 и 2023 годов, — рассказали в изда-
тельстве.

В уходящем году департамент «АСТ» 
«Планета детства» запустил молодёж-
ный импринт NoAge, и директор подраз-
деления Сергей Тишков отмечает успех 
проекта, который, по его мнению, сво-
им выходом на рынок доказал востребо-
ванность русскоязычных авторов сре-
ди молодёжи.

— Книга «Клуб Романтики. Секрет 
небес. Яблоко раздора» попала в топ-5 
самых популярных художественных 
книг 2023 года издательской группы 
«Эксмо-АСТ» по количеству экземпля-
ров. Вторую книгу этой серии — «Цве-
ток из огня Тиамат» выпустили старто-
вым тиражом 40 000 экземпляров (для 
сравнения: средний стартовый тираж 
книги — 3000–4000 экземпляров). Рос-
сийская подростковая аудитория гото-
ва читать и поддерживать националь-
ных авторов. Более того, молодые люди 
создают вокруг любимых книг фандомы 
и многочисленные сообщества поклон-
ников, — рассказал Тишков.

Издательство «Никея» тоже подели-
лось цифрами: в 2021 году российские 
детские авторы составляли 21% от ка-
талога, в 2022-м — 22%, а в 2023-м их чис-
ло выросло до 46%. А вот доля русско-
язычных авторов книг непосредственно 
о вере, на чём и специализируется «Ни-
кея», снизилась с 46% в 2021 году до 30% 
в 2022-м и 31% в 2023 году.

�� КТО ПИШЕТ И ЗАЧЕМ

После событий февраля 2022 года ряд 
авторов ушли с российского книжного 
рынка — гендиректор издательства «Ни-
кея» Николай Бреев рассказал «Извести-
ям», что до 2022 года компания актив-
но искала возможности покупки прав 
на выпуск зарубежных авторов, но по-

том этот процесс затруднился, а ещё на-
ложились сложности с платежами и пе-
реводами.

— Для нас это не стало проблемой, так 
как мы всегда в первую очередь были 
сфокусированы на русскоязычном сег-
менте. Одна из наших основных задач — 
выпуск новых книг отечественных ав-
торов на актуальные темы, по которым 
на рынке ещё мало или почти нет кон-
тента. Да, конечно, порой дешевле ку-
пить готовые права, чем создать не-
что с нуля. Но это стоит того. По нашим 
данным, книги русскоязычных авторов 
пользуются бóльшим спросом и интере-
сом у читателей, чем посредственные 
издания, купленные недорого за рубе-
жом, — отметил эксперт.

По мнению главы редакционных 
групп «МИФ» Ольги Киселёвой, рост 
числа национальных авторов связан 
не только с невозможностью работать 
с зарубежными писателями и переклю-
чением внимания на русскоязычных ав-
торов. Немалую роль здесь играет тренд 
поиска самоидентичности с помощью 
книг и авторов-соотечественников.

— Кроме того, издатели лучше научи-
лись готовить книги с нуля, не хуже пе-
реводных, а то и лучше, и на качество 
идёт читатель. В 2024 году ждём усиле-
ния гуманитарного нон-фикшна, худли-
та, в том числе классики, и иллюстри-
рованных проектов — всё на молодую 
аудиторию, — отметила Киселёва.

Шеф-редактор «Букмейта» Кон-
стантин Мильчин считает, что тут со-
шлось сразу несколько тенденций. Одна 
из них — запрос на новые имена в отече-
ственной прозе, причём речь о самых 
разных сегментах — «от сочинителей 
книг, претендующих на престижные 
премии, до сегментов откровенно мас-
совых».

— С другой стороны, идёт процесс 
демократизации письма — тут и селф-
паблишинг, и разнообразные писатель-
ские школы, и сам факт появления но-
вых имен заставляет сомневающихся 
пробовать, — считает эксперт.

Действительно, только на россий-
ском рынке существует несколько пло-
щадок для тех, кто хочет выпустить соб-
ственную книгу — преимущественно 
они электронные, как «Литрес.Самиз-
дат», Delibri, «Проза.ру» или «Стихи.ру».

Руководитель редакции «Художе-
ственная литература» издательства 
«МИФ» Анна Неплюева отчасти согласна 
с Мильчиным — если говорить о произ-
ведениях жанра young adult и о художе-
ственных фэнтези или любовных рома-
нах. Для создания таких романов автор 
не должен быть экспертом в какой-ли-
бо области, а значит, порог вхождения 
невысок.

— Если в нон-фикшне тема книги за-
частую связана со специализацией и ос-
новной профессией автора, то в худо-
жественной литературе писательство 
чаще всего выступает в роли хобби 
и никак не связано с основной работой. 
В 2024 году следует ожидать дальнейше-
го роста востребованности русскоязыч-
ных авторов в художке и как следствие 
снижения порога вхождения в этот сег-
мент, особенно в направлении young 
adult, — считает Неплюева.

И в «МИФ», и в «Азбуке-Аттикус» счи-
тают, что в следующем году рост про-
даж российских авторов продолжится — 
уже сейчас наблюдается рост продаж, 
в частности в исторической прозе, и из-
дательство готово его поддержать изда-
ваемыми книгами российских авторов.

Культура

Выпустив в ноябре расширенную вер-
сию своего альбома «For All The Dogs», 
Дрейк решил подкрепить релиз кли-
пом на один из добавленных треков. 
«You Broke My Heart», как несложно до-
гадаться по названию, песня-отповедь 
бывшей девушке. Но в видео ситуа-
ция переворачивается с ног на голо-
ву. Всё начинается с дружеской поси-
делки в ресторане. Дрейк и его друг 
кантри-певец Морган Уоллен выходят 
в отличном настроении после трапе-
зы и садятся в «Мерседес». Но стоит 
им проехать несколько метров, как 
в кадре появляются две дамы, нажи-
мают на красную кнопку на пульте — 
и автомобиль эффектно взрывается. 
Его горящие обломки разлетаются 
по улице, провоцируют пожары в со-
седних магазинчиках, а красотки знай 
себе танцуют и изображают пение, по-
вторяя слова за закадровым Дрейком.

Апокалиптическое настроение 
клипа цепляет и заставляет задумать-

ся о разрушительной силе взаимной 
ненависти когда-то близких людей. 
А кроме того, позволяет иначе взгля-
нуть на меланхоличную песню, в ко-
торой Дрейк бесконечно повторяет 
f*ck my ex. Может, это он причинил 
больше страданий своей спутнице, 
чем она ему?

Когда современные звёзды пишут 
песни на стихи поэтов прошлого — 
это всегда риск. Здесь встаёт вопрос 
стилевого, эстетического соответ-
ствия. И, конечно, опасность опош-
лить либо упростить классику. Новый 
сингл Жени Любич — редкий пример 
удачного попадания. Стихотворение 
Осипа Мандельштама, написанное 
в 1910 году, располагает к мягкому, 
тихому вокалу и невесомому, эфе-
мерному инструментальному сопро-
вождению. Именно это Женя и пред-
лагает в своей песне: мягкие гитарные 
переборы, едва слышная перкуссия 
создают атмосферу нежности, хруп-
кости, а выразительная мелодия орга-
нично ложится на строки Серебряно-
го века, не перебивая их очарования.

В какой-то момент может даже по-
казаться, что перед нами не современ-
ная композиция, а нечто из XX века. 
Нет, конечно, не из начала столетия, 
хотя отдельные романсовые интона-
ции отсылают куда-то туда, в доре-
волюционную эпоху. Скорее здесь 

вспоминается «Мне нравится, что 
вы больны не мной» из «Иронии судь-
бы» (параллель, кстати, закономерна: 
это ведь стихотворение тех же 1910-х 
и авторства не менее крупного поэта — 
Марины Цветаевой). Но, когда замеча-
ешь вкрапления электроники и следы 
современного продюсирования, пони-
маешь: трек — действительно новый. 
И это подкупает вдвойне.

Академические композиторы неред-
ко пробуют себя в популярном жан-
ре. Очередной пример — проект ла-
уреата конкурса Avanti Константина 
Комольцева (Mulia). Вместе с хорист-
кой musicAeterna Юлией Сайфуль-
мулюковой он записывает треки, со-
единяющие мотивы в духе детских 
колыбельных, фолк-элементы и пара-
доксальное продюсирование. И если 
первый трек дуэта «Заболела» бази-
ровался на бите (пусть и оригиналь-
ном, нестандартном), то в свежей 
композиции «Старушка» ритм орга-
низован уже в основном за счёт во-
кала (вспоминается «Medulla» Бьорк). 
Но постепенно мелодические линии 
тонут в электронном мареве — для 
того, чтобы в конце переродиться 
в короткие попевки-паттерны.

В целом музыка совершенно 
нес тандартна ,  хотя в основе 
её элементарный «детский» мотив. 
А главное — она стирает грань между 
академическим и неакадемическим 
стилем. Несколько лет назад Комоль-

цев сочинил хор «Лирический гимн» 
на тему средневековой баллады. 
И вот с этим опусом «Старушку» род-
нит на самом деле многое, хотя, ка-
залось бы, целевая аудитория совер-
шенно разная. Одно звучало на сцене 
Московской консерватории, другое, 
вероятно, поселится в клубах. Но ком-
позитор убедительно демонстрирует: 
пропасть между двумя мирами сегод-
ня уже не столь велика.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 

ЖЕНЯ ЛЮБИЧ — «МЕДЛИТЕЛЬНЕЕ 
СНЕЖНЫЙ УЛЕЙ»

MULIA — «СТАРУШКА»

Валерия Чуб

Н а Netflix 22  декабря вышел но-
вый фильм Зака Снайдера («Чело-

век из стали», «300 спартанцев», «Лига 
справедливости») «Мятежная Луна». Это 
фантастическая одиссея из двух частей: 
«Дитя огня» и «Дарующий шрамы». Не-
смотря на впечатляющие визуальные 
эффекты, критики разнесли карти-
ну, но многомиллионная армия фана-
тов Снайдера всё равно провозгласит 
фильм гениальным, как это регулярно 
случается с его работами. О том, за что 
ругают, а за что хвалят, — в материале 
«Известий». Осторожно, спойлеры!

�� В ДАЛЁКОЙ-ДАЛЁКОЙ 
ГАЛАКТИКЕ...

Во вселенной «Мятежной Луны» 
космос бороздят огромные кораб-
ли, на планетах живут люди, роботы 
и разного рода монстры. Вроде пау-
чихи с человеческим лицом, которая 
крадёт и убивает детей, жука-парази-
та, который берёт в заложники тело 
мужчины. Есть даже своенравное су-
щество, напоминающее гиппогрифа 
из «Гарри Поттера». Вселенную кон-
тролирует правительство Материн-
ского Мира во главе с настоящим ти-
раном. Его жестокие приспешники 
разоряют и уничтожают целые пла-
неты.

Что-то напоминает? Да. Когда-то ре-
жиссёр Зак Снайдер хотел сделать свой 
фильм о «Звёздных войнах» с ориги-
нальным сценарием, но позже по раз-
ным причинам отказался от этого 
и в итоге все свои идеи воплотил 
в «Мятежной Луне». Хотя влияние саги 
Джорджа Лукаса всё же прослеживает-
ся. Здесь и бои на световых мечах, ко-
торые подверглись апгрейду и стали 
более современными, и противостоя-
ние мятежников имперским завоева-
телям, и семейная драма: один из ли-
деров правительства и его (в данном 
случае) дочь оказались по разные сто-
роны. Она — с повстанцами.

В центре сюжета таинственная де-
вушка Кора. Она живёт в небольшой 
мирной деревне, где жители засеи-
вают поля и собирают урожай. Тихой 
размеренной жизни приходит конец, 
когда на планете высаживаются во-
енные в форме, похожей на нацист-
скую. Они ищут шайку революционе-
ров, а к фермерам наведались, чтобы 
забрать почти весь их урожай на нуж-
ды армии. В общем грабить, убивать, 
насиловать. Терпению Коры приходит 
конец, когда гости хватают её подру-
гу. Она в одиночку технично расправ-
ляется с компанией качков, после чего 
становится понятно, что здесь Кора чу-
жая, а в прошлом у неё много секретов. 
Позже выясняется: она сама была од-
ним из таких бойцов, а теперь пытается 

найти искупление. Она отправляется 
в путешествие по галактике на поиски 
единомышленников, которые защи-
тят деревню.

Фильм длится больше двух часов, 
но не кажется затянутым благодаря 
ярким визуальным эффектам, разно-
образным пейзажам, в которых есть 
что-то от эстетики «Дюны» и которые 
хочется рассматривать. Впечатляют 
и боевые сцены. Драки выглядят за-
хватывающе, насыщенно, местами 
Снайдер использует свой излюблен-
ный приём — замедление. В целом мир, 
который он создал, — с многообрази-
ем планет и их порой причудливы-
ми жителями, кажется детально про-
думанным. И это действительно так. 
Для «Мятежной Луны» написали целую 
энциклопедию, где подробно описа-
на история вселенной и как к власти 
пришёл один из злодеев Балисариус.

Состоит «Мятежная Луна» из двух 
частей: «Дитя огня» — вышла 22 декабря, 
«Дарующий шрамы» — появится в сле-
дующем апреле. Главную роль сыгра-
ла алжирская актриса София Бутелла. 
В каст также вошли Эд Скрейн («Игра 
престолов», «Перевозчик: Наследие»), 
Чарли Ханнэм («Затерянный город Z»), 
Михил Хёйсман («Век Адалин»), Кори 
Столл («Миллиарды»), Пэ Ду На («Об-
лачный атлас»). Самым звёздным стал 
Энтони Хопкинс, подаривший свой го-
лос доброму роботу Джимми.

�� ЧТО ПОДДЕЛАЕШЬ

Поразительно, насколько новинка 
не зацепила критиков. Фильм полу-
чил всего 23% положительных отзы-
вов на Rotten Tomatoes. Такие низ-
кие оценки увидишь нечасто, хотя 
Снайдеру к этому не привыкать. 
Чарльз Брамеско из The Guardian 
пишет: мрачные предыстории от-
влекают зрителя от фантазии. Сай-
мон Абрамс из RogerEbert.com счи-
тает, что «Мятежная Луна» больше 
похожа на анимационный ролик 
к фильму, чем на настоящее кино 
с человеческими персонажами и ак-
туальной драмой, а Уильям Биббиани 
из TheWrap и вовсе называет работу 
Зака Снайдера подделкой «Звёздных 
войн».

«Чрезвычайно дорогая, но невдох-
новлённая подделка “Звёздных войн” 
с несколькими захватывающими эпи-
зодами и несколькими по-настоящему 
уродливыми моментами, которые 
портят весь фильм, — пишет Бибби-
ани. — Тем не менее среди подделок 
“Звёздных войн” “Мятежная Луна” ста-
ла одной из самых визуально амбици-
озных, и визуальные эффекты часто 
действительно интересны».

Ругают кроме прочего за повество-
вание. Критики пишут, что оно непо-
следовательно, а некоторые эпизоды 
просто бессмысленны.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Слово и делом
Доля российских авторов в издательствах выросла
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Шоу Петросян
Аделия обошла Муравьёву и Валиеву

Сергей Иванов 

Ч емпионат России в Челябинске по-
дошёл к своему завершению. Се-

рьёзных интриг он нам не подарил: ито-
говые места распределились примерно 
так, как и ожидали эксперты, особенно 
в том, что касается чемпионов. Причём 
превосходство в некоторых видах было 
настолько очевидным, что терялась ка-
кая-либо турнирная интрига. Чаще все-
го национальный чемпионат приносит 
много сюрпризов, ведь в самый волни-
тельный момент далеко не все спор-
тсмены могут выдать свои лучшие про-
каты. Но не в этот раз, что по-своему 
хорошо. Ведь едва ли не впервые этот 
турнир подтвердил тенденции, кото-
рые были заметны ещё по ходу сезона.

�� СЕЗОННАЯ ДОМИНАЦИЯ

Аделия Петросян — самый 
логичный чемпион из воз-

можных. Она про-
вела не только са-
мый стабильный 
и сильный сезон 
из всех россий-

ских одиночниц. 
Петросян не проигры-

вает уже боль-
ш е   г о д а 

и делать 
э т о г о , 

п охо -

же, не собирается. Ведь конкурентов 
у неё пока не предвидится — Софье Му-
равьёвой и Камиле Валиевой в их теку-
щем состоянии не хватает техническо-
го набора. Более сильная база у Софьи 
Акатьевой, только в ближайшее время 
на льду эту девушку мы едва ли уви-
дим из-за травм. А вот Петросян ещё 
будет набирать.

В Челябинске она показала далеко 
не свой максимум, в чём сама и при-
зналась — в идеале ей стоит вернуть 
тройной аксель и четверные риттбер-
гер с лутцем, чтобы окончательно ото-
рваться от всех соперниц.

— Аделия заслуженно победила в Че-
лябинске, — отметила в беседе с «Из-
вестиями» призёр чемпионата мира, 
победительница чемпионата России 
Елена Радионова. — Она единственная 
из девушек, у кого вообще было три 
четверных в программе, и два из них 
она сделала. Техникой Петросян была 
выше всех. Мне она вообще нравится 
как фигуристка: лёгкая, воздушная. 
В то же время может катать в корот-
кой программе такие яркие образы, 
как Майкл Джексон. У неё большие 
перспек тивы.

Важно оценить и успехи Муравьё-
вой с Валиевой. Первой надо отдать 
должное за то, что не сдаётся и продол-
жает выступать, несмотря на все труд-
ности. Второй — за эстетику и спортив-
ный характер. Камила решила работать 
вдолгую. Возможно, она станет первой 
фигуристкой Этери Тутберидзе, кто 
успешно перейдёт водораздел в 17 лет 
без серьёзных спадов или переходов 
к другому тренеру. Ведь специалист 
из «Хрустального» как была тренером 
для юниорок, так пока им и остаётся. 
Майя Хромых, которая после возвраще-

ния занимает послед-
нее место в чемпио-

нате России, — яркий 
пример того, как её фа-

брика поступает с теми, 
кто сошёл с дистанции. 

А ведь меняться придёт-
ся уже в ближайшее вре-

мя. Со следующего сезона 
возрастной ценз поднимут 
до 16 лет, и подводить деву-
шек к пику в 14–15 лет, огра-

ничивая последствия пубертата, боль-
ше не выйдет. Так что главному штабу 
страны нужно изучать новые мето дики.

Коллапса после ограничения по воз-
расту в женском одиночном не случится. 
Понятное дело, что за год молодые фи-
гуристки вроде Дарьи Садковой подра-
стут и барьер преодолеют, так что казу-
са времён Евгении Медведевой, которая 
пропускала год из-за ужесточения пра-
вил, не будет. Но даже если смотреть ис-
ключительно среди взрослых, то в топ-5 
у нас и Ксения Синицына, и Анна Фро-
лова — фигуристки, давно выступаю-
щие на крупных стартах. А ещё и вы-
бирающие в качестве своей основной 
силы скорее вторую оценку, а не техни-
ку. Для того чтобы бороться с элитной 
группой, им не хватило буквально не-
много, причём это необязательно долж-
ны быть элементы ультра-си.

�� СТАБИЛЬНЫЙ ЛИДЕР  
В ТРЁХ ВИДАХ

Более разумный подход к четверным 
элементам наблюдается у парней. 
Естественно, на ЧР даже фигуристы 
из первой разминки совсем без квадов 
не выходят. Но к их выбору относятся 
гораздо ответственнее.

Многих научил горький опыт корот-
кой программы, в которой только два 
из 18 участников обошлись без сниже-
ний. При этом большая группа извест-
ных фигуристов падали по нескольку 
раз, что, впрочем, не отвергало тези-
са о высоком среднем уровне нашего 
мужского одиночного. Он не так вы-
сок по сравнению с мировыми топами, 
если сравнивать лучших из лучших, 
но именно внутренняя конкуренция 
зашкаливает. Тем удивительнее, что 
в тройке именно те, кого и ожидали 
увидеть в призах по итогам этапов 
Гран-при. Пётр Гуменник, если выйдет 
на лёд в нужном настроении, сильнее 
всех, без вопросов. Другое дело, что 
настроение — вещь непостоянная, так 
что неудивительно видеть его только 
с бронзой. Владислав Дикиджи резко 
ворвался в российский топ, но для на-
стоящего лидерства ему не хватает со-
всем чуть-чуть. И это чуть-чуть как раз 
показал Евгений Семененко.

Сила Бивола
Россиянин деклассировал Линдона Артура

Дмитрий Гарин

Д митрий Бивол успешно провёл за-
щиту титула WBA Super на турнире 

в Саудовской Аравии, не оставив ни-
каких шансов британцу Линдону Ар-
туру. По итогам 12 раундов судьи отда-
ли победу россиянину (120:107, 120:107, 
120:107). Поединок прошёл в рамках 
вечера бокса в Эр-Рияде, где в глав-
ном событии Энтони Джошуа нокау-
тировал Отто Валлина, а в соглавном 
Деонтей Уайлдер неожиданно усту-
пил Джозефу Паркеру. Теперь Бивола 
ждёт объединительный бой с Артуром 
Бетербиевым, который также должны 
организовать саудиты.

Для Бивола это уже пятая защи-
та — ранее он справился с Крейгом 
Ричардсом, Умаром Саламовым, Сау-
лем Альваресом и Хильберто Рамире-
сом. В предыдущем поединке 5 ноября 
2022 года (он тоже проходил в Эр-Рияде) 
33-летний россиянин победил едино-
гласным решением судей мексиканца 
Рамиреса и с тех пор в ринг не выходил. 
Все фанаты ждут объединительного 
боя Дмитрия против другого россия-
нина — Артура Бетербиева, но догово-
риться стороны никак не могут.

Было понятно, что Линдон Артур 
не самая лучшая альтернатива Бетер-
биеву. В прошлом поединке 32-летний 
британец выиграл вакантный пояс IBO 
и подошёл к Биволу на серии из четы-
рёх побед. Однако единственный по-
настоящему серьёзный соперник — 
Энтони Ярд — нокаутировал Артура 
в четвёртом раунде. Стоит оговорить-
ся, что Ярд взял реванш, а в первом бою 
Артур победил раздельным решени-
ем судей.

Со стартовых секунд поединка Бивол 
взял инициативу в свои руки, шёл вперёд 

и прижимал Артура к сетке. Россиянин, 
которого перед боем почему-то пред-
ставили боксёром из Киргизии, много 
работал джебом. Артур также отвечал 
прямыми ударами, но делал это в разы 
реже. В начале второго раунда Дмитрий 
стал работать агрессивнее — несколько 
раз ощутимо потряс британца, который 
заметно поплыл. В заключительной тре-
ти отрезка боец из РФ здорово пробил 
по корпусу, чем тоже доставил замет-
ный дискомфорт сопернику.

В третьем раунде Бивол решил зару-
биться — получилось практически изби-
ение Артура, который пропускал поч-
ти все удары и уже ни на что не отвечал. 
Было видно, что Дмитрий нацелился 

на нокаут, но британец стоял. Россий-
ский боксёр работал разнообразно и ин-
тересно, а Линдон выглядел совсем рас-
терянно, будто главной его целью было 
не упасть. В пятом раунде Бивол сбавил 
темп, но продолжал давить, и британец 
ничего не мог с этим поделать.

В шестом отрезке Бивол извёл Арту-
ра джебом — выбросил прямой бесчис-
ленное количество раз и не допустил 
промахов. Британец спасся в клинче, 
но никакого конструктива в атаке вновь 
так и не придумал. В седьмом раунде 
Дмитрий отработал не менее стабиль-
но, а вот в восьмом Артур выглядел луч-
ше, чем в предыдущих: по крайней мере 
сумел донести несколько ударов. Одна-
ко даже такой отрезок вряд ли можно 
отдать Линдону. Куда жёстче Бивол ра-
ботал в девятом раунде, где пере играл 
Артура, но снова пару раз пропустил. 
Однако от нокаута россиянин всё рав-
но был далёк, несмотря на откровенно 
низкий уровень соперника.

В конце десятого раунда Дмитрий 
начал забивать Линдона в углу рин-
га — к сожалению, Артур снова высто-

ял. Британец всё-таки упал в 11-м, по-
сле того как Бивол начал работать с ним 
у канатов. Но это ничем не закончилось: 
во время отсчёта десяти секунд прозву-
чал гонг на перерыв.

В финальном раунде Бивол попёр 
вперёд с градом ударов, пытаясь сло-
мить британца. На последней минуте 
россиянин имел хороший шанс дода-
вить соперника, но до конца не пошёл. 
Поединок завершился односторонней 
победой Бивола, все судьи отдали ему 
каждый из 12 раундов — 120:107, 120:107, 
120:107.

— В целом я доволен этим боем про-
центов на 80, — заявил «Известиям» 
Дмитрий Бивол. — Я никогда на 100% 
не доволен. И шеф (тренер боксёра Ген-
надий Машьянов. — «Известия») тоже, 
по-моему, никогда не доволен на 100%. 
Всегда можно сделать что-то боль-
шее. Были моменты, где я мог действо-
вать по-другому. Было ощущение: если 
я прибавлю, если начну больше поддав-
ливать, можно закончить бой. Думаю, 
это каждый боксёр чувствует. Я чув-
ствовал в 12-м раунде, что, если бы чуть-
чуть по-другому изменил ритм ком-
бинаций, они попадали бы не в руки, 
а чётко в цель. Есть, конечно, моменты, 
где можно поработать.

Также Дмитрий заявил, что ждёт боя 
Артура Бетербиева с Каллумом Сми-
том и надеется встретиться с победи-
телем в 2024 году.

— Не знаю, сколько процентов, 
но я думаю, представители Саудов-
ской Аравии сделают этот бой, — 
продолжил Бивол. — Бой за звание 
абсолютного чемпиона. От меня 
уже ничего не зависит, если чест-
но. Я провёл поединок с Линдоном, 
жив, здоров. У меня уже есть усло-
вие [на этот бой], остаётся ждать. 
Приблизительная дата? Не раньше 
апреля, наверное.

На вечере бокса присутствовали экс-
чемпион UFC в двух весовых категори-
ях Конор Макгрегор и пятикратный об-
ладатель «Золотого мяча» Криштиану 
Роналду. Помимо победы Бивола они 
также увидели успех Энтони Джо-
шуа. Британец победил шведа 
Отто Валлина. Бой продлился 
пять раундов и закончился по-
бедой Джошуа техническим но-
каутом. В соглавном поединке 
новозеландец Джозеф Паркер по-
бедил американца Деонтея Уайл-
дера. Бой продлился все 12 раундов 
и завершился победой Паркера еди-
ногласным решением судей. После 
боя экс-чемпион WBC Уайлдер 
не исключил, что завершит 
карьеру.
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Три плюс К
Как команда Медведева выиграла турнир в Абу-Даби
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Дмитрий Гарин 

Команда Даниила Медведева выи-
грала выставочный турнир в Абу-Да-

би. В финале Мировой теннисной лиги 
«Орлы» обошли «Коршунов» во главе 
с Ариной Соболенко (29:26). Матч полу-
чился напряжённым и вместил в себя ге-
роический отыгрыш Мирры Андреевой 
и Софии Кенин в парном разряде, сенса-
ционную победу той же Кенин над Собо-
ленко и проигрыш Андрея Рублёва сво-
ему другу Григору Димитрову. Правда, 
со счастливым концом.

�� ПОДСЧЁТ ГЕЙМОВ

Первый турнир Мировой теннисной 
лиги состоялся год назад в Дубае с уча-
стием серба Новака Джоковича и Иги 
Свёнтек из Польши. Победила тогда 
команда «Коршуны», в составе кото-
рой, кстати, была россиянка Анастасия 
Павлюченкова, а также Елена Рыбакина 
из Казахстана, Александр Зверев из Гер-
мании и австриец Доминик Тим. Кстати, 
правила World Tennis League достаточ-
но любопытны.

И дело даже не в том, что четыре ин-
тернациональных коллектива с птичьи-
ми названиями («Орлы», «Соколы», «Кор-
шуны» и «Ястребы») сначала проводят 

групповой турнир, а затем два лучших 
встречаются уже между собой. Куда ин-
тереснее подсчёт очков в этих встречах.

Матч состоит из пяти отдельных игр: 
мужчины, женщины, мужские и женские 
пары и смешанная пара. Причём каж-
дый матч идёт до победы в одном сете. 
Но главное — команде засчитываются все 
взятые геймы. То есть если две первые 
игры завершились 6:1 и 2:6, то счёт будет 
8:7. Динамичная и зрелищная система.

По итогам группового этапа в финал 
вышли «Коршуны» во главе с Ариной Со-
боленко, выигравшие все три матча. Вто-
рой финалист определялся в последний 
момент. В заключительный день группо-
вого этапа «Орлам» Медведева необходи-
мо было побеждать и при этом надеяться 
на «правильный» результат соперников. 
В итоге всё сложилось для почти россий-
ской команды, в которой помимо тре-
тьей ракетки мира выступали Андрей 
Рублёв, Мирра Андреева и американка 
София Кенин. Последняя родилась в Мо-
скве, но в раннем детстве вместе с роди-
телями перебралась в США.

«Коршуны» считались фаворитами 
решающей встречи и смогли выиграть 
первый матч стараниями почти семей-
ной пары Стефаноса Циципаса и Паулы 
Бадосы. Во втором и четвёртом геймах 
Медведев и Андреева имели три брейк-
пойнта, но не смогли их реализовать 
(2:2). Вскоре дело дошло до тай-брейка, 
где вновь завязалась серьёзная борьба, 

но испано-греческий микст был удач-
ливее в концовке — 7:6 (7:5).

�� ЗАДАЧКА ДЛЯ РУБЛЁВА

Во втором запуске Мирре удалось реа-
билитироваться. В паре с Кенин они 
обыграли Бадосу и Соболенко (7:5), взяв 
пять геймов подряд (уступали 2:5 и оты-
грали три матчбола). Сумасшедший сет, 
который привёл в восторг многочислен-
ных зрителей на трибунах. В третьей 
парной комбинации в рамках финала 
Медведев и Рублёв переиграли Григо-
ра Димитрова и Ллойда Харриса.

Россияне заработали первый брейк-
пойнт в восьмом гейме и тут же его реа-
лизовали (5:3). Даниил вышел подавать 
на победу и сделал это «под ноль», упро-
чив преимущество «Орлов».

А вот в четвёртом сете произошла 
настоящая сенсация. Кенин довольно 
уверенно обыграла Соболенко, сделав 
ранний брейк и показав шикарную вы-
держку на своей подаче (6:4). В целом тур-
нир в Абу-Даби великолепно сложился 
для 33-й ракетки мира. София выигра-
ла все свои матчи в одиночном разряде. 
Ранее она сумела переиграть Каролин 
Гарсию и Сорану Кырстю. Не зря именно 
её организаторы признали MVP турнира.

Благодаря успеху американки «Орлы» 
вели по геймам (25:19). Задача Рублёва 
в противостоянии с Димитровым за-
ключалась в том, чтобы не проиграть 

с крупным счётом. Андрей сделал ран-
ний брейк (2:0), но затем отдал две свои 
подачи подряд и в итоге проиграл (6:3). 
Пришлось играть дополнительную пар-
тию, где Андрею было достаточно взять 
всего один гейм. Болгарин же имел шан-
сы сравнять счёт по геймам (28:25), и тог-
да игра велась бы до решающего 29-го. 
Рублёв быстро справился со своей за-
дачей, и вскоре его команда уже празд-
новала общий успех (29:26).

Понятно, что турнир Мировой тен-
нисной лиги — выставочный. Но всё же 
всем хочется победить и начать офици-
альный сезон в отличном настроении. 
Не зря теннисисты так рьяно поддер-
живали друг друга на протяжении этих 
игровых дней, а Рублёв, закончив стран-
ный сет с Димитровым, по традиции пе-
рекрестился.
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